
市民オンブズマンによる自治体の措置についての 「評価方法」

1.イ エロープシクで歴年指摘してきた措置対応基準 (2907年 9月 発行イエローブック

P53)に 対してどう対応しているか、平成 16年 度、17年 度監査分につぃてぉ答え下

さい。(なお、期間は報告書の提出または公表日以後の措置通知までの期間とします。
措置公表時点をもつてその内容の是非を問わず措置 「対応」として一応評価します。)
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①すぐに措置したものがあるか (ある○。ないX)

②半年以内に措置したものがあるか (あるOと ないX)

③l年球内に措置したも?があるか (ある0。 ない×)

④2年以上措害していないものがあるか (ある×,ない①)  【  ② 】 【 0 】 て O
⑤3年以上措置していないものがあるか (あるX,ない○)  【 ② 】 【 x 】 と鞄
(なお、⑤はこれをもつて自治体がす応全てに対応したかどうかを点検しているかによ
り点検したと回答していればその言い分を信用して○としてください)
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6/27〈金)までにFAX(052‐ 953「8050)かメールQnfoOombudsmanttp)でご回答下さい。
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包 (保 について)
i象

指摘事項 内基t菫告j 拒置又!ま控理の状況若しくは今後の取組方針等
D関係部課

平成,9年度

子ども福祉課
4.保育料に
ついて

(1)保育料の
納期限の設
定について

保育料の納期曝は4月分から6月分までについて

攣 鑑 麟 離 肯暑督謬
證 盈範羅密さ翻縫銘鴨手。
重亀轡督督濠呈鼻坐留話宅撤 軽唇途総していきたいと考えている。

4保 育料に
て,い 1〔

(2)保育料の
滞納に対する
差押え等有
効・適切な措
置について

額朧螢綴糠繋翻糧
紹縁賤 P当

に低く、各年度とも

保育料の滞納者に対して,預金の差押を実行し
ています。しかし,財産を有しない滞納者に対し
ては,有効な措置とはなっていません。

△

子ども福祉課

子ども福祉課

ン!欝槃馬馳翼ン墨

ン
△

4.保育料に
ついて

(3)早出"居

残り保育と延
長保育の実
施

④ 延長保育料の情報提供について
保育所の選択に当たっては料金に関する情報は

争誰霊曇舗陥揺轟後ヂ署謂彎
ると思われる。延長保育料に関する情報を公表
し、保護者が保育所を選択する障の判断材料の
1つとすべきである。

::幹華妻華:撃奪説

△

ども福祉課
5.補助金に
ついて

(1)高知市民
営保育所協
議会との確認
事項について
見直しを行う
べきもの

晏暑畳醤務岳暑禄含畳畳魯言替醤済畳暑鑓
すことが要請される。

議 餓 言謹 鸞 鮪 盟 昼雲
出の公平性や、透明性を確保すべきであるが、
高知市における「要綱」と「確認事項」との関係に
ついては特別な規定もなく、要綱に対する確認事
項の位置づけは明推とは言えない。その位置づ

蟹に越襲着線筆尉翌警事霧樫赤録
る。

筆護:::=チ

O

子ども福祉課
5補 助金に
ついて

(2)民間児童
福祉施設特
別委託金にを
いて

民間児童福祉施設特別委託金について、以下の
問題点を指摘する。

① 民間児童福祉施設特別委託金自体の見直し
について
社会経済情勢や行政需要は当初に比較して大き
く変化しており、その変化に応じて早急に、民間
児童福祉施設特別委託金自体の廃上も含めて
抜本的見直しをする必要がある。

民営保育所の給与という直接的な職員の処遇に
かかわる課題めため,慎重な対応を検討してい
きます。

△

② 現行委託金の支給算定基準について
要綱に対する確認事項の位置づけは明確ではな
い。公金支出の公平性や、透明性を確保するた
めにも確認事項のような形式によることなく、「算
定基準」等として要綱との関係を明確化すべきで
ある。

O

③ 現行委託金の支給算定計算過程の問題点
について
委託金の支給算定計算過程において「確認事
項」では、その加算された人件費分のうち、補助
金の算定上控除できるのは80%で あり、かつ当
面の間66%とするとされているため,別途、国か
らの補助等の財源措置があるにもかかわらず、
当該保育単価加算分の34%は 2重に市から払わ
れているとも考えられる。加算された保育単価に
含まれる人件費は、あらかじあ国庫負担等で支
払われているものであるから、市が払う補助金の
算定上は、民給費加算額中の人件費財源報を満
額控除できるように、高知市民営保育所協議会
との「確認事項」を改正するとともに、補助金の交
付額を適正なものとされたい。

計算過程での人件費控除の割合は平成17年度
以後80%に 改めておりますが,さらに検討して
いきたいと考えています。

△



成 について)平成1

(3)補助金交
付要綱に沿っ
た合規の処

葺筆曹曇甲保草可労働禅合に対して民間保育

隆響黙留騨 闘智
畢撃愚層播輪 虜遼盟清築誓捻

動癖蠣縦騨乳宅R灘
収書等証拠書類の添付を義務づけるべきであ

も福祉課 補助金に
て`       ′

(4)民営保育
所運営等に
関する補助に
ついて

曇喜季東ン
金は以下のとお!、是干

留只響者番
の
宇
定に当たり保育所の実人員によ

昌
堤 瑠 密r定

に当たっては歎 真で桑

鋼裂雪最押碑嗣こついて実軸格,鍛

蕗覗qヒ辮 覇橘観播篇景
託盟暗闇轍融鶏

しているのは適正でない。         T

忌曽岳醤醤奮畳暑畳督畳暑暑腎景笥雷合畳湯|
覇査篇こをR篭寵圏暦謡範鑑

補助金の追加交付に伴い証拠書類を添付さ
せるべきもの
補助金額の変更に当たっては実績報告書のみ

変更理由となる具体的な証拠書類は何も

輔縄 繰    縄
類を添付させるべきである古

昌昌
自己負担であることから工事の完了した保育所
では資金不足を来たすことから事業完了の保育

ついては補助金交付手続を早めるべきであ

ども福祉課
5、補助金に
ついて

(6)具体的な
事業実績報
告による補助
効果の検証"

評価について

民営福井保育所及び民営朝倉中央保育所に対
て民営保育所地域子育て支援センター事業費
助金を交付しているどその実績報告書補駒金を交付している。その実績報告書(事業実

鼈盤晟製
的な事業内容は記載することとはなつていない`
補助事業は、直接補助金額に係わる人件費及び

費の具体的経費の報告のみならず、補助目
的が具体的にどれ位達成したかが聞われること
らヽ利用状況等実績の質量が的確に把握できな
事ヽ業報告は適切でない。事業実績報告書に利

用状況等を添付するなど具体的な内容を以って
、補助効果の検証・評価をすべき



平成1 包括外部 (保育事業について)
対象団体

指摘事項 内容(要旨)
措置又は処理の状況若しくは今後の取組方針等

O関 係部課 平 成 1 9年度

子ども福祉課
5,補 助金に
ついて

(7)社会福祉
法人に対する
助成の手続
に関する条例
の連守につい
て

高知市は「社会福祉法人に対する助成に関する
条例」を定めている。ところで、外部監査において
提出された社会福祉法人に係る各補助金交付規
則及び同規模の申請の様式等において当該条!

例にお、れたものはなく、また、実際の補助申請手
続においても同条例の内容を具備しているもの
は見受けられなかった。しかしながら、社会福祉
法人が市の動成(補助)申請に当たつては当該
条例によって理由書等の書類は添付することが
義務付けられていることから、これを添付してい
ないのは適正でない。社会福祉法人の補助金申
請に当たつては「社会福祉法人に対する助成の
手続に関する条例」を連守させるべきである。

保育所の経営は,社会福祉法人のほかに財団
法人が主体となって経営しています。法人の種舞
によって,提出書類に差異を設けるのは均衡を
欠くことや「財産目録及び貸惜対照表」は健康福
祉総務課に提出されていることから,補助金を申
請する際には,提出を義務づけてはいません。
平成17年11月7日に施行された「高知市補助金
等交付基準」を蓬守して,適正な助成となるよう
留意します。

ども福祉課
5.補助金に
ついて

(8)定員と実
入所児童数
に著じく差の
ある保育国に
ついて

① 役務員の配置基準について
役務員の配置基準に基づいて臨時戦員の役務
員を1人配置しているが、定員を変更すれば配置
を減少させる必要があり、地域の雇用を確保する
ためにも、定員の変更を見合わせてきた。実態に
即した定員に変更していれば、現在の役務員配
置基準では05人配置となり、人件費も半額にな
る。
② 定員維持による高知市の保育所運営費負担
領増加について
保育所運営費国庫負担金の計算は、定員の多
い園ほど1人当たりの単価は低くなる計算となっ
ている。定員を変更しなかったために国庫負担金
収入が減り、市の負担が増加する結果となって
いる。

処理済

O

子ども福祉課
6.委託料に
ついて

(1)保育所園
舎の耐震診
断等の計画

悪化した財政状況の中で震災対策のために計画
的に耐震診断及び改築等を実施していくのは非
常に困難を伴うものの、園児は老齢者とともに災
害弱者であることから、保育所園舎の耐震診断
等について木造保育所にも考慮しながら計画的
に実施すべきである。

薔繋郵
△

職総 務爵
義脳盛酵壬

韓::鞘彗
i i : : i ! i i i 車干i : : : 章

的な実施につ
い R宮

子ども福祉課
6委 託料に
ついて

(2)市営保育
所の合併浄
化槽維持管
理業務委託
契約について

① 予定価格の積算について具体的に積算すべ

きもの
合併浄化槽維持管理業務委託契約の予定価格
め積算に当たっては一律に前年度の契約実績に
対して0_5%アップすることによつて計算したとの説
明である。
単に平成14年度実績に一律に0_5%割増して積算
するのではなく、保育所別の合併浄化槽の構造
内容等を基本にして契約実績、その他市役所内
等契約実例、市内における業務の需給状況等を
十分に掛酌して積算するのが望ましい。

処理済

O

② 一括契約によつて事務の簡素化及び経費節
減に努めるべきもの
保育所ごとに行われている合併浄化槽維持管理
業務委託契約について全体を総合して一括契約
を行うなど、契約事務の簡秦化及び経費節減に
努めるべきである。

地理済

O

子ども福祉課
6委 託料に
ついて

(3)じ尿浄化
槽の維持管
理業務につし
て

合併浄化槽維持管理業務について指名競争入
本聞こよる委託契約を締結する一方で、石立保育
園他6園のし尿単独浄化槽の維持管理業務につ
いては(財)高知市環境事業公社と特命随意契
約を締結している。当該維持管理業務の外部委
託は、経済性及び効率性の発揮等を目的にする
ものであって、公社の存続維持に寄与する目的
ではないので合理的理由としては認め難い。そ
の他の合併浄化槽の維持管理業務が指名競争

分糸婦螢繍 ど々ヂ暫輩ゴ銅繁警3零忍
り適正でない。

翻護難溜醍躍整撃難難隣盟!

子ども福祉課
6委 託料に
ついて

(4)機械警備
委託契約の
競争性につい
て

機械警備のような一定の設備を設置して業務を
行う委託契約においては、毎年度の競争入札等
による業者変更を伴う契約は設備更新を伴い、

極めて困難であることは認められるものの、将来
にわたり競争性を阻害することとなることは適切
でない。
一定期間が経過するごとに指名競争入札に付す
るなど、機械警備養託契約の競争性について検
討改善すべきである。

処理済

O



平成16 (保育 について)

(5)機械警備
報告書内容

繁に火災発報及びその他異常事態が報告さ
ているのは回渕保育所のみであることから設

置されている警備機器類に問題があるのか、あ|
るいは当保育所の取り扱t にヽ問題があるのか、
その原因を究明し、改善すべきであるよ

して競争入札
に付すべきも
の

この専甲中知識口技術を有し、システムに精通し
るヽことは、当該設備を保守点検するに当た

、一般的に必要とされる資質であつて特段夕‐

カーに直結する特定業者を選定する理由とする
には当たらない。7分割のそれぞれの契約を集合

峯軽淳頂啓解乳以堪巽発会郭
するなJこより指名

6委 託料に
ついて

(7)収集車両
を基礎に
べきもの

この保育所当たり同一単価の積算根拠について
確には示されていないが、保育所定員には30
から180名の保育所があるので排出ごみ量は

それぞれに応じて異なり、かつ保育所と清掃工!
との輝離にも相当遠近の差があることから23保
育所が同一単価とするには無理があり、収集車
両1台とする仕様内容からみても妥までない。
保育所のごみ収集業務の予定価格の積算に当
たつては、1保育所当たり走期的に回収する必要
があることから、仕様に従つて収集車両1台の積
算を基礎にごみ量及び運搬臨離を参考とじて積
算すべきである。

7_物品管理
について

高坂保育国において,管理シールが剥がれか
取りにくくなつている臼ッカーがあつた。

みとることができなくなる前に速や力Wこシール
作り替えるべきである。

7.物品管理
について

(2)物品台帳
の取得価格
について

現在1点1万円以上の物品につき台帳登録するこ
とになっているが、1点1万円の物品について、あ
えて合帳管理する必要性は乏しいと思われる。

及び保育所
の統廃合に
い1ご

(1)園舎のを

当面施設の状況に差がありすぎる状況を続けざ
るを得ないのであれば、差額料金の導入等、施
設による料金格差を設けることの可能性も含め
て検討されたい。

蜜娼轟譜曇石畳十鞭 2量勤存
るヽため,年齢及び所得による保育料格差は

けておりますが,施設のを朽による保育料格
は設けておりません。今後,国の保育制度改
等で施設格差を考慮するようになれば,検

たいと考えております。

3.施設改修
計画について
及び保育所

(2)保育所の 前後の入所率で、しかも年 減々少lLR向を示し
るヽ保育所については、定員減は勿論のこと、

保育所の統廃合等について検討すべきである。

(3)幼稚園の
幼稚園の遊体施設の有効利用を検討すべきと
える。

稚園の遊体施設を利用するにあたつては,幼
国の定数減の措置が必要と聞いております。
市の幼稚園のほとんどは私立又は国(独立行
法人)立ですのです市の一存では決定すること
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子ども福祉課
9.保 育ニー

ズヘの対応
について

(1)市営保育
所における一

時保育につい
て

市営保育所においてもそのニーズに十分に応え
ていく体制を整備する必要がある。

△

子ども福祉課 ４６
9保 育二一

ズヘの対応
について

(2)保育所の
地域との交流
について

短期研修派遣制度等を設けて、民営保育所どう
し、また民営と市営の保育所間の保育士の交流
促進をはかることで、全体のサービスレベルを向
上させるような施策を講じるべきと考える。

処理済

O

子ども福祉課

9保 育ニー

ズヘの対応
について

(3)自由契約
園児について

自由契約制度は定員に空きがある場合にのみ酵
められるものであるため、自由契約する余地はて
もそもなかったものである。

処理済

0

子ども福祉課
9,保 育エー

ズヘの対応
について

(4)待機児童
について

高知市の待機児童の年齢構成を見ても、1才から
3才の待機児童数が最も多く、待機児童の解消に
は、低年齢児保育を推進する必要がある。

処理済

O

Ot〈処理 済 〕

対応状況集計
|△| 甲 )

文t(見 解の相違 ) 7

に え

子ども福祉課
1.保育士の計画的採用に
●いr

監査の結果でも指摘しているが、待機児童の解
消が進んでいない理由のひとつに、保育士の不
足があげられている。しかし、雇用条件は庭われ
る側からすれば、決して条件の良いとは言えない
非常動での雇用がほとんどである。
一方、これまた監査の結果で指摘しているが、保
育士の年齢構成は非常にァンバランスで、近年
中に大量退職の発生が予定されている。この
際、本幅な保育士の不足も予想されることから、
年齢構成にで吉るだけピークができないよう計画
的採用をする必要がある。
同時に市営保育所の民営化も視野に入れた中
期的計画を策定し合意を得ておくべきである。

△中中”中””！一一！中”中中”中中一一一一̈中̈̈”̈中中””
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子ども福祉課
2.幼稚園の遊休施設の有
効利用について

幼稚園と保育所とは、簡単には協調関係がとり
にくい過去の経緯も理解できないわけではない。
しかし、監査の結果でお、れたよう甲①保育所の新
設は財政上の困難が伴うこと。②保育需要は減
少基調であること。③老朽木造建物の建て替え
は相当の時間と資金が必要であること等から、建
築資金の一部に補助金が投入されている場合の
多い幼稚園舎の遊体状態となっている施設を、
少なぃ支出で再利用することは非常に有効なこ
とと考える。
さらにこのことは、実際上の効果もきることなが
ら、工夫することでお金を使わなくても事業ができ
るといったひとつのモデルケースを提供してくれ
る面もあると思われる。

幼稚園の遊休施設を利用するにあたっては,幼
雅園の定数減に結びつくと聞いております。その
ため,市の一存では決定することができません。
さらに,平成18年度から施行された「認定こども
園制度」の導入に伴い,今後,幼稚園での
運営状況も変化する可能性があることから,慎重
な対応が必要だと考えております。

子ども福祉課 3.補助金について

民間児童福祉施設特別委託金について、監査の
結果でも指摘しているとおりであるが、当初とは
著しく経済情勢も変化しているにもかかわらず、
すでに既得権化しているきらいもある。確認事項
について内容の見直じにとどまらず、その廃止を
も含めた抜本的見直じをする必要を認め再度意
見としてここに記載する。

補助制度自体の必要性について,引き続き検討
します。

△
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子ども福祉課 4.老朽施設について

木造のを朽保育所についての問題点は何力所
かで指摘したとおりである。これらの建物と新築
保育所の建物とでは、その環境の違いのすさま
じさは、このような文書では説明ができないほど
に大きい。
財政的な側面の困難さは理解できないわけでは
ないが、雨の日に飛散防止も施していないガラス
が入れられた木製引戸の保育室でいなくてはい
けない子どもなど危険そのものの状態にあるとお
もわれる。
安全のための必要最低限の措置をとるとともに、
遊体幼稚園施設の活用などで子どもたちに、快
適で安全な環境を与える努力をすべきである。

園舎の改築は子どもたちに快適で安全な環境を
与えることになるので,保育ニーズを考慮した改
築計画を立てています。しかし,改築にはE額 の
費用がかかりますので,国や市の厳しい財政事
情では計画どおりの実現は困難ですが,財政当
局に対して改築に必要な財政的措置を求めてい
きます。 △

|す|十ず|li■■
対い本丹幕計|
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子ども福祉課
4保 育料に
ついて

(1)保 育料の

納期限の設

定について

橿鋏鰹駿♂箸溺酪薔1謝汗
香晶基鉱撃&級誰鍬径賀昼珊務臨
鞠誘3繁署墨鋪
度内での課税資料等の提出催促などを行い、早

徳撮餐再ど春武‰覇届骨塁嬉俸5辞3鶴釘
改善すべきである。

毎月払いにすれば14月・5月分を概算で徴収し,
保育料決定後に,精算が必要になります。その博
に戻八や追徴事務が発生し、事務が煩継になる
ことや市民への負担を考慮すると、現在の方法を
維持することが次書の策と考えます。

蟹 蹴 尉識 i 縦 警段電鞠
す。毎月払いにすれば,4月・5月分を概算で徴
収し,保育料決定後に精算が必要になります。そ
の際に返重や追徴の事務が発生し,市民への負
担も増えることになるので,現在の方法を維持し
ていきたいと考えている。

子ども福祉課

子ども福祉課

1保 育料に
ついて

(2)保育料の

滞納に対する
差押え等有
効・適切な措
置について

保育料収入状況についてみると、毎年度92%台
の低い収入率で推移している。現年度分収入率
は平成13年以降98%の 収入率を維持しているも
のの、過年度分収入率は相当ににく、各年度とも
10%前 後の収入率である。
不納欠損処理された事例でみると、6か月から10
か月連続して浦納したため児童1人当たり不納欠
損額200,000円超のものもあるにもかかわらず、
差押え等有効、適切な措置が詩じられている事
跡が見受けられないのは適正でない。
公平の観点からも差押え等適切な滞納処分を行
うとともに、必要に応じて保育の解除を行うなど、
有効、適切な措置を講じるべきである。

12月 6日 より保育料の滞総者に対して,預金の
差押を実行しています。しかし.財産を有しない浦
納者に対しては,有 効な惜置とはなちていませ
ん、

果育料の滞納者に対して,授金の差押を実行し
ています。しかし,財産を有しない滞納者に対して
ま.有効な措置とはなっていません。

△

保育の実施の解除をすることが有効と考えます
が,「福社の観点から認められない」との目・県の
指導があり,現在は実施の解除をしていません。

果育の実施の解除をすることが有効と考えます
が,「福祉の観点から認められない」との国 県の
指導があり,現在も実施の解除をしていません。

4保 青料に
ついて

(3)早出'居

残り保育と延

長保育の実
施

④ 延長保育料の情報提供について
保育所の選択に当たうては料金に関する情報は
必要不可欠な情報の1つであり、延長保育料に関

啓倉ぎ霜境広丁磐貿奮聾騒 灘
し、保護者が保育所を選択する際の判断材料の1
つとすべきである。

18年 度燥首所一覧から,保育料以外の保護者
負担金を記載するように指導し,前年度に比較し
改善されていますが,延長保育料の記載が充分
ではありません。翌年度分から記載していくように
指導します。

△

延長保育料の記載指導が徹底していなからたた
め,解 消されていません。翌年度分の保育所―

貰から記載する指導をしていきます。
△

子ども福祉課
5補 助金に
ついて

(1)高知市民
営保育所協
議会との確認

事項について
見直しを行う
べきもの

補助金に既得権化が生じることのないよう、社会
経済情勢の推移や行政需要の変化に応じて絶え
ず公共性の観点から客観的にその必要性を見直
すことが要請される。
さらに、補助金を支出するにあたっては規則、要
紹等の規程を作成し手続きを明確にして公金支
出の公平性や、透明性を確保すべきであるが、
高知市における「要綱」と「確認事項」との関係に
ついては特別な規定もなく、要細に対する確認事
項の位置づけは明確とは言えない。その位置づ
けや、補助金自体の必要性の検討を含めて、早
急に確認事項の内容の見直しをする必要があ
る。

補助金自体の必要性の検討及び確認事項の内
容の見直しrこ着手しております。

△

高知市民営保育所協議会との確錫事項による確
認行為は平成17年度限りで廃上し 新たに平成
18年度から「高知市民営保育所に関する補助金
交付基準Jを作成するとともに,一定の余剰金を
有する施設は,一部の補助事業において補助対
象外とするよう縮助基準の見直しをおこないまし
た古 O

子ども福祉課
5補 助金に
ついて

(2)民間児童
福祉施設特
別委託金に=

い1〔

民間児童福祉施設特別委託金について、以下の
胡題点を指摘する。

D民 間児童福祉施設特別委託金 自体の見直し
こついて

士会経済情勢や行政需要は当初に比較して大き
〔変化しており、その変化に応じて早急に、民間
電童福祉施設特別委託金自体の廃上も含めて
友本的見直しをする必要がある。

民営保首所の給与という直接的な職員の処遇に
かかわる課題のため,慎 重な対応を検討していさ
ます。

△

民営保育所の給与という直接的な職員の処遇に
かかわる課題のため,慎重な対応を検討してい壱
ます。

△

の 現行委託金の支絵算定基準について
要綱に対する確認事項の位置づけは明確ではな
″`。公金支出の公平性や、透明性を確保するた
めにも確認事項のような形式によることなく、「算
定基準」等として要綱との関係を明確化すべきで
ある。

確認事項は「算定基準」等として要細との関係を
明確にします。

△

確認事項による確認行為は廃上し,平成18年度
から「高知市民営保育所に関する補助金交付
基準」を作成し,要細との関係を明確にしました。

O

③ 現行委託金の支給算定計算過程の問題点に
ついて
委託金の支給算定計算過程において「確認事
項」では、その加算された人件費分のうち、補助
金の算定上控除できるのは80%であり、かつ当
面の間66%とするとされているため、別途、国か
らの補助等の財源措置があるにもかかわらず、
当該保育単価加算分の34%は 2重に市から払わ
れているとも考えられる。加算された保育単価に
含まれる人件費は、あらかじめ国庫負担等で支
払われているものであるから、市が払う補助金の
算定上は、民給費加算額中の人件費財源額を満
額控除できるように、高知市民営保育所協議会と
の「確認事項」を改正するとともに、補助金の交付
額を適正なものとされたい。

計算過程で人件費控除の割合を従来の66%か

ら116年 度では75%,17年 度では80%に 改め
ておりますが,さらに検討していきたいと考えてい

ます。

△

計算過程での人件費控除の割合は平成17年度
以後00%に改めておりますが,さらに検討して
いきたいと考えています。

△

子ども福祉課
5補 助金に
ついて

(3)補助金資

付要綱に沿つ

た合規の処
理rこついて

高知市民間保育所労働組合に対して民間保育所

職員研修会補助金40,000円を交付している。しか

しながら、当該補助団体は高知市民間保育所労

働組合であることから補助金交付雲細にいう補

助対象団体ではないので適切でない。補助金交
付要綱に沿つた合規の処理を行うべきである。

民間保育研労働組合は,経済的地位の向上の

ほ力Wこ,規 約に「保首内容の向上に関すること」

を掲げ社会福祉事業を推進しています。そのた
め社会福祉事業の推進を図るための支出なら対

象となるとして補助金を交付しました。

△

民商保育所労働組合は,経済的地位の向上の

ほ力寸こ,規約に「保育内容の向上に関すること」

を掲げ社会福祉事業を推進しています。そのた

め社会福祉事業の推進を図るための支出なら対

象となるとして補助金を交付しました。

また、実績報告書をみると講師謝礼の領収書等
支払を証するものは何も添付されていないので毎

収書等証拠書類の添付を義務づけるべきであ

△

末付書類の義務付けを指導しました。
O
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子ども福祉課
5補 助金に
ついて

(4)民営保育

研運営等に

関する補助に
ついて

民営保育所運営等補助金は以下のとおり、是正

改善すべき事項がある。

8運 警分?算
定に草たり保育所の実人員によ

市内58民営保育所に対して、損害賠償責任保険
料等施設運営経費の補助金を資付しているが補
助単価50,000円は58保育所一律に、補助単価
720円は園児定数による格差を設けている。定員
を算定基礎とするのは実態に合わなくなってきて
いる。補助金の算定に当たつては実人員で算定
すべきである。

火災保険料とし尿処理費は施設単位で定額とし,
損害保険料は全国社套福祉協議会の保険が定
員を保険料の基礎としていることから,定員をもと
に補助金を算出しました。

当該補助制度は運営費の補助的要素が強く,現

在,補助制度自体の見直しを検討しています。

菜人員での算定をした場合,弾力運用による入

率耕搬鞘堅製祷努競錯晶
としています。 △

D補 助金の補助単価について実勢価格に合致
Sせるべきもの
周理員等の陽内細菌検査経費の補助金を交付し
Cいるが、当該補助金の補助単価2.500円は、委
岳単価420円/件と比較すると析違いに高い革価
595倍 )となつており、実勢価格と大きく乖離し
ているのは適正でない。
掌併浄化稽維持管理経費の補助金については2
宗育所が対象となうており、市営保首所合併浄
七槽維持管理業務委託契約における落オL率の
現状等をみると、実勢価格を考慮するなどその輸
功単価についても検討を加える必要がある。

実勢価格を考慮して補助単価とします。

O

処理済

O

③ 補助金の追加交付に伴い証拠告組を添付さ
せるべきもの
補助金額の変更に当たつては実績報告害のみで
報告で変更理由となる具体的な証拠害頬は何も
添付されていない。時に追加交付については腸
内細菌検査に係る変更理由を証する具体的な証
拠書類を添付させるべきである。

今後は変更理由を証する具体的な証拠書類を提
出させます。

O

抵理済

O

子ども福祉課
5補 助金に
ついて

(5)補助事業

完了後におけ

る補助金交付

手続について

民営6保育所に対して民間保育所小規模施設整

臓費補助金を交付している。交付決定及び補助

金額の確定が遅れた結果、実際の補助金の資金

交付が数か月も遅れている。事務手続的には一

脂処理が便利であつても当該補助金は1/2は自

己負担であることから工事の完了した保育所で

は資金不足を来たすことから事業完了の保育所

については補助金交付手続を早めるべきであ

る。

可能な限り。事業完了の保育所に対する補助金

交付手続きを早めます。    ‐

O

巴理済

○

子ども福祉謀
5補 助金に
ついて

(6)具体的な

事業実績報

告による補助

効果の検証・

評価について

民営福井保育所及び民営朝倉中央保育所に対
して民営保育所地域子育て支援センター事業費
補助金を交付している。その実績報告書く事業実
績)をみると、事業を実施した上記事業内容の①
～⑥の番号にOをつけるのみで参加人数等具体
的な事業内容は記載することとはなっていない。
補助事業は、直接補助金額に係わる人件費及び
物件費の具体的経費の報告のみならず、補助目
的が具体的にどれ位達成したかが問われること
から利用状況等実績の質量が的確に把握できな
い事業報告は適切でない。事業実績報告書に利
用状況等を添付するなど具体的な内容を以つて
実績報告させ、補助効果の検証・評価をすべきで
ある。

哺助対象施設より,具体的な活動状況がわかる
兵うな実績報告書を提出させます。

O

処理済

O

子ども福祉課
5補 助金に
ついて

(7)社会福祉
法人に対する

勁成の手続
に関する条例
の運守につい

て

高知市は「社会福祉法人に対する助成に関する

条例」を定めている。ところで、外部監査において

提出された社会福祉法人に係る各補助金支付規
則及び同規程の申結の様式等において当該条
例にお、れたものはなく、また、実際の補助申摘手

騒難 鋼 播 毛暑操懇鍋
騎た餌摺嬰翻鑑 貯期 輩
務路部説ヽ予選晶歎絲 潔
謹鐘鞭 撃鋼

の手続

保育所の経営は,社会福祉法人のほかに財団法

人が主体となって経営しています。法人の種類に

よって,提出書類に差具を設けるのは均衡を欠く

認摺憲ヨ驚醒辞母鴨鱚響
欝垢牝鶴穂驚3錦 耕墨郵垣
寄!を達守して,適正な助成となるよう留意

しま
す。

子ども福祉課
5補 助金に
●い1=

(8)定員と実

入所児童数

に著しく差の

ある保育困に
,〕い1〔

ためにも、定員の変更を見合わせてきた。実態に

田 岳すで臀完室と法UI縄 是審

移 定員維持による高知市の保育所運営費負担

蟹誓繰轟 庫負担金の計算は、定員の多い

民暴 査善期 駅 竪 伝飾

倉Fく

減 吹 市の鯉 腿 加す統 果となってい

17年4月より定員減を実施しました。

O

じ理済

0

子ども福祉課
6委 託料に
ついて

(1)保育所摩

舎の耐震診

断等の計画

的な実施に,

い1〔

掛:麟そ雛鱗 離譜緑苫毘散
喜濯吾下ぞ桑遣妥瞥革に襴 ン
に実施すべきである。

鋸8岳需替〕3懇麗陸畿
考えています。 △

軽晶を森畳骸魯懇:圏攣欝と
考えています。 △



(保育事業について) `∩帆翌筆善 A IFL理由
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指捕事墳 中|モ事車
措置Xは把軍の状況若じくは今密あ取組方針等 又は
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子ども福祉課
6委 託料に
ついて

(2)市営保育
所の合併浄
化槽維持管
理業務委託
契約について

艶 所
定価格の積算について具体

中
に積算すべ

8告場昔F離拷鷲岳暑暑亀暑昏害督替吾ぞ富景魯

骨

ご指摘のとおり,予定価格の積算をするようにし
ます。

O

処理済

0

勧雲議突竪汗事務の簡干化及び経費守

繋載 望羅場あ龍野懇経温諦」

業者に受注の機会を与えるために分割していま
すが,可能な限りで一指契約を実施します。

0

処理済

O

子ども福祉課
6委 託料に
ついて

(3)し尿浄化
槽の維持管
理業務につし
て

範簿添擦鞠橘浄羅客督還羅

合   鸞
のであって、公社の存続維持に寄与する目的で

'雷宮費編骨母皆母母をヨ岳ヨ言螢湯留j言音〉
瞳正でない。

組織の一員として 市の政策に従うて終キ管理
業務を雲託しているものです。

組織の一員として,市の政策に従って維持管理
業務を委託しているものです。

子ども福祉課
う 委託料に

ついて

(4)機械警備
委託契約の

競争性につい

て

機械警備のような一定の設備を設置して業務を
行う委託契約においては、毎年度の競争入札等

観 鶴 襲 3宙舅 督薔 艶 齢

認 聯桑轍岳源緑雪岳合]!鵡
討改善すべきである。

現在でも,機器の耐用年数経過による取り替え

♀押
Jキ あらため輸

手
納 接 施して暗

O

こ理済

O

子ども福祉課
S委 託料に
ついて

(5)機械警備
報告書内容
について原因
を究明すべき
もの

頼葉に火災発報及びその他異常事態が報告さカ
ているのは田別保育所のみであることから設置さ
れている警備機器類に問題があるのか、あるい
ま当保育所の取り披いに問題があるのか、その
京因を究明し、改善すべきである。

園舎が古いため、昆虫等が侵入し警備機械が層
18しているようです。えさなどの原因を取り除くこ
とで改善されました。

0

姓理済

O

子ども福祉課
S委 託料に
ついて

(6)消防用設

賄保守点検
について一指
して競争入札
に付すべきも
の

この事F弓的知識・技術を有し、システムに精通し
ていることは、当該設備を保守点検するに当た
り、一般的に必要とされる資質であつて特段メー

カーに直結する特定業者を選定する理由とする
には当たらない。7分割のそれぞれの契約を集合
して、一括あるぃは地域分割するなどにより指名
等競争入札にすべきである。

18年度より,一 情して入札又は競争見積もりを実
施していきます。

O

処理済

O

子ども福祉課
0委 託料に
ついて

(7)収 集車両
,生 総 r「着管

この保育所当たり同一革価の積算根拠について
明確には示されていないが、保育所定員には30
名から180名の保育所があるので排出ごみ量は
それぞれに応して異なり、かつ保育所と清掃工場
との距離にも担当遠近の差があることから23保
育所が同一単価とするには無理があり、収集車

1園あたりの単価を表示しているのは,契約の絵
価を国数で害,つて目安として使用しているもの
で,予定価格の積算としてはごみ壁及び運搬通
離を参考にしています。

O

処理済

O
チベきもの 保育所のごみ収集業務の予定価桔の積算に当

たつては、1保育所当たり定期的に回収する必要
があることから、仕様に従うて収集車両1台の積
算を基礎にごみ量及び運繊距離を参考として積
算すべきである。

子ども福祉課
7物 品管理
について

(1)現物の管

理状況につい

て

小高坂保育国において,管 理シールが剥がれか
けて読み取りにくくなつているロッカーがあった。
読みとることができなくなる前に速やかにシール

を作り替えるべきである。

シ■ルを作り替えて。貼り直しました。

O

じ理済

O

契約課
7物 品管理
について

(2)物 品台帳
の取得価格
について

現在1点1万円以上の物品につき台帳登録するこ
とになつているが、1点1万円の物品について、あ
えて台帳管理する必要性は乏しいと思われる。

財産である物品を備品→肖耗品等に分類し,備品
について台帳管理をしております。

備品と消耗品の区別は,①その物品の耐用期間
の長短,②き損の難易1によって区別されます。
物品の金額の多少により備品と消耗品の性質が
異なるものではありませんし.区別の判断要素で
もありません。
そこで,高知市物品会計規則では1点1万円未満
のものは消耗品とみなすと規定し,事務処理の拐
率化をはかつております。現在のところ,この基準
金額を見直す予定はありません。

財産である物品を備品・消耗品等に分類じ,備品
について台帳管理をしております。
備品と消耗品の区別は ①その物品の耐用期間
の長短,②き損の難易`によって区別されます。
物品の金額の多少により備品と消耗品の性質が
異なるものではありませんじ.区別の判断要素で
もありません。
そこで,高知市物品会計規則では1点1万円未満
のものは消耗品とみなすと規定し、事務処理の刃
卒化をはかつております。現在のところ.この基馨
金額を見直す予定はありません。



平成16年度 包情外部監査処理状況(保育事案につい (O処 理等済,△処理中,X見 解の相

D関 係部課 材i覇ネ辞‖‖1平‐成‐1‐1年度柴撤■ 十■平成神年度ⅢⅢ‖1,1■111

子ども福祉課

8施 設改修
計画について
及び保育所
の統廃合につ

いて

(1)困舎の老
朽化について

当面施設の状況に差がありすぎる状況を続けぎ
るを得ないのであれば、差額料金の導入等、施
設による料金格差を設けることの可能性も含めて
検討されたい。

現行保育制度では,全ての保育所が定められた
児童福祉施設の最低基準を逮守することとされ
ているため,年齢及び所得による燥育料格差は
設けておりますが,施設の老朽による保育料格
章Fま設けておりません。今後の保育制度改革等
で施設格差を考慮するようになれば,検討したい
と考えております。

現行保育制度では,全ての保育所が定められた
児童福祉施設の最低基準を達守することとされ
ているため,年齢及び所得による保育料格差は

魯讐暑密瞥岳を豊電嬬島亀岳暑岳岳景岳最畳督し
たいと考えております。

子ども福祉課

計画について

及び保育所
の統廃合につ

(2)保育所の

統廃合につい

て検討すべき
もの

50%前後の入所率で、しかも年 減々少傾向を示し

酷翻課翠樹ミ犠静饗紘
ヽ

少子化を迎えるにあたり,今後,保育園の統廃合
は検討を要する課題だと考えております。 △

平成21年度に市営保育所2施設を1施設に統康
合することが決定しており,現在準備を進めてお
ります。

△

子ども福祉課

8施 設改修
計画について

及び保育所
の統廃合に●
いて

(3)幼稚国の

遊休施設の

有効利用につ
し`て

留理

闘の遊休施設の有効利用を検討すべきと考 幼稚国の近休施設を利用するにあたっては,幼
准園の定数減の指置が必要と聞いております。
市ヽの幼稚園のほとんどは私立又は国(独立行

改法人)立ですのです市の一存では決定すること
bで`きません。

幼稚国の述休施設を利用するにあたっては,幼
稚園の定数減の措置が必要と聞いております。
本市の幼稚国のほとんどは私立又は国(独立行
政法人)立ですので,市の一存では決定すること
ができません。

子ども福祉採

9保 百二一

ズヘの対応に
ついて

コ'可官保自

所における一

時保育につし
｀
市営保首所においてもそのニーズに十分に応え
ていく体制を整備する必要がある。

平成18年 度より,市営保育取1困て一時保育を
実施するよう準備しております。 |

△
平成18年度から市営保育所1施設で実施しておt
ます。 △

子ども福祉課

〕保育ニー

でへの対応に
ついて

(2)保育所の

地域との交流
について

短期研修派遣制度等を設けて、民営保首所どう
し、また民営と市営の保育所間の保育士の交流
促進をはかることで、全体のサービスレベルを向
上させるような施策を講じるべきと考える。

篠営主体が異なることから,派遣までには至つて

食鍬 ぉ岳贔縦,聯 乗々禄喬怪極
めています。

O

こ聖済

O

子ども福祉課

9保 育ニー

ズヘの対応に
ついて

(3 )自由契約
国児について

自由契約制度は定員に空きがある場合にのみ認
められるものであるため、自由契約する余地はそ
もそもなかったものである。

不適正な自由契約児の入所には,今後とも厳IE
な対応で臨んでいきます。

O O

子ども福祉課
9保 育ニニ

ズヘの対応1
ついて

(4)待機児童
について

高知市の行機児童の年齢構成を見ても、1才から
3イの待機児童数が最も多く、待機児童の解消に
は、低年齢児保育を推進する必要がある。

泣設の改築の際には,低年齢児の受け入れを拡
大するよう努めています。

O

巴理済

O

対応状況集計
十1■ⅢⅢⅢ■■■
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子ども福祉課
1保 育士の計画的採用に
ついて

監査の結果でも指摘しているが、待機児童の解
消が進んでいない理由のひとっに、保育士の不
足があげられている。しかし、雇用条件は庭われ
る側からすれば、決して条件の良いとは言えない

非常勤での度用がほとんどである。
一方、これまた驚査の結果で指摘しているが、保
育士の年齢構成は非常にアンバランスセ、近年
中に大量退職の発生が予定されている。この際、
大幅な保育士の不足も予想されることから、年齢
構成にできるだtナビークができないよう計画的採
用をする必要がある。
同時に市営保育所の民営化も視野に入れた中期
的計画を策定し合意を得ておくべきである。

退職者があつても新規採用がないため,正職員
である保育士の数が減り,平均年齢があがって
いる。今後は,既存の保育園の計画的な統合を
図り,さらには保育士の計画的な採用を人事当
局に働きかけていきたいと考えています。

△

巳職者があっても新規採用がないため 正職員
である保首士の数が減り,平均年齢があがって
, るヽ。今後は,既存の保育園の計画的な統合を
ヨリ.さらには保育士の計画的な採用を人事当
弓に働きかけていきたいと考えています。

△

子ども福祉翠
2幼 稚国の遊休施設の有
効利用について

幼雅困と保育所とは、簡単には協調関係がとりに
くい過去の経緯も理解できないわけではないtじ
かし、監査の結果でふれたよう伸①保首所の新
設は財政上の困難が伴うこと,②保育需要は減
少基調であること。③老村木遺建物の建て替え
は相当の時間と資金が必要であること等から、建
築資金の一部に補助金が投入されている場合の
多い幼稚園舎の遊休状態となつている施設を、少
ない支出で再利用することは非常に有効なことと
考える。
さらにこのことは、実際上の効果もさることなが

ら、工夫することでお金を使わなくても事業ができ
るといつたひとつのモデルケースを提供してくれる
面もあると思われる。

坊稚国の遊休施設を利用するにあたっては,幼

者園の定数減に結びつくと聞いております。その

とめ,市 の一存ては決定することができません。

効稚園の遊体施設を利用するにあたっては,幼

栓国の定数減に結びつくと聞いております。その

とめ,市の一存では決定することができません。

Sらに1平成13年度から施行された『認定こども厘

削度」の導入に伴い。今後,幼稚園での

雲営状況も変化する可能性があることから,慎重
よ対応が必要だと考えております。

子ども福祉課 3補 助金について

民間児童福祉施設特別委託金について、監査の

結果でも指摘しているとおりであるが、当初とは

審しく経済情勢も変化しているにもかかわらず、
すでに既得権化している吉らいもある。確認事項
にっいて内容の見直しにとどまらず、その廃止を
も含めた抜本的見直しをする必要を認め再度意
見としてこヨこ記載する。    イ

哺助金自体の必要性の検討及び確認事項の内
寄の見直しに着手しております。

△

補助制度自体の必要性について,引き続き検討
します。
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4老 朽施設について

艦 認評獄鼎棚 翻鍛
｀

育所の建物とでは、その環境の違いのすさまじさ
は、このような文書では説明ができないほどに大
きい。

政的な側面の困難さは理解できないわけでは

父生L粥嬰難問強翼封(殺経で
子`どもなど危険そのものの状態にあるとお

全のための必要最低限の措置をとるとともに、
幼稚園施設の活用などで子どもたちに、快

で安全な環境を与える努力をすべきである。

子どもたちに快適で安全な環境を
与えることになるので,保育ニーズを考慮した改

彗腎界舗憂堺あ脅晶 棚 罷
情では計画どおりの実現は困難ですが,財政当
局に対して改築に必要な財政的措置を求めてい

園舎の改築は子どもたちに快適で安全な環境を
与えることになるので,保育ニーズを考慮した改
築計画を立てています。しかし,改築には巨額の
用がかかりますので,国や市の厳しい財政事

画どおりの実現は困難ですが。財政当
局に対して改築に必要な財政的措置を求めてい
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O関 係部課
平成19年度

公営事業課

7.賃金及び
手当等に関
する事項につ
いて

(1)従事員に
支給する賃金
及び離職餞
別金について

設坐記翫稿ご著訳潔戒誕誤F数
を鑑観操

処理済

O

公営事業課

7賃 金及び
手当等に関
する事項につ
いて

(1)従事員に
支給する賃金
及び離職餞
別金について

捕雀酬縄湯贋段匙景経盟塗襲
改正し、離職年齢を引き下げられたい。

講欝 督
△

公営事業課

7_賃金及び
手当等に関
する事項につ
いて

(1)従事員に
支給する賃金
及び離職餞
別金について

麟 鍮鞠盤癬翻資翻
縄譜辞議網 鎌 軽ジ
8士どを強 、希堅最嘉些鞍苫魯搬等、段階的な縮小を図られたい。

改善計画の中で検討してまいります

△

公営事業課

7.賃 金及び
手当等に関
する事項につ
いて

(2)従事員に
支給する皆勤
手当について

そもそも被雇用者である従事員が、契約日に動
務するのは当然であり、その意味で「皆勤手当J
は支給根拠が薄い不含理な手当である。経営が
危機的な状況にあっては、廃止すべきである。

O

公営事業課

7.賃金及び
手当等に関
する事項につ
いて

(3)競輸場と
競馬場の両
方に勤務する
従事員の指
定体について

競輪場と競馬場の両方に従事している人につい
ては、競輪開催日における競馬場の従事日数と
競輪場の従事日数をあわせて勤務日数とみな
し、競輪場の指定体をとらせるべきであり、それ
による更なる勤務回数の肖」減を図るべきと考え
る。

処理済

O

公営事業課
8,その他の
事項について

(1)陸上競技
場の多目的
使用について

また、高知県立県民文化ホールが、平成18年4月
1日から平成20年3月31日までの2年間、施設の
老朽化に伴う改修のため全面体館することに
なっている。高知県立県民文化ホールと陸上競
技場は近腹離にあり、立地的な面からも好条件
であり、陸上競技場の設備を利用して、さまざま
な目的に使用することで、県民文化ホールが果
たしてきた役割の一端を担うことが可能である。
施設の有効利用について積極的に検討された
い 。

処理済

O

対応状況集計

ll UiiⅢl

ⅢⅢⅢliまliす!■1卜十1ltillll■―19!

X111: の

包括外部監査の結果に関する報告に添えて提出する意見
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Э関係部課 岩村1岩frti平成19年度|

公営事業課

1高 知競輪
経営改善計
画推進幹事
会報告書につ
いて

幹事会報告の前提となる平成19年12月の高知議
輪改善計画はあきらかに失敗し、高知競輪は破
綻状態とも言える状態に陥つているという認識を
すべきである。そのような状態において、単年度
黒字を目指すことにどのような意味があるのか一

向に明確にされない中での、革年度黒字収支均
衡を求めての報告は徒労とまではいわないまで
もそれに近いものとも思える。
すなわち、幹事会報告は、競輪事業の存続を前
提としたものでありその最低条件を満たす方策を
探つているものであるが、そもそも、存続自体が
打能なのか、本腰を入れて診断してみる必要が
ある。その後、総合的な判断をうけて出される条
件が、実施可能なのかの検討にはいる大きであ
る。
競輪事業に関する経営改善の取組をみている
と、最も重要な前提、ないし基礎部分の検討を十
分に行わずに、各論の検討にはいつている感が
あり、一般め企業等でおこなわれている方法と
は、出始めから著しくかけ離れた手法で検討を続
けているように思われる。
少なくとも経営改善というからには、①本来のあ

論 翻 練 離 懸 輛 綾 P
が解除できない場合の妥協点又は迂回路を検討
する。といつた一般的な基本的なプロセスを踏む
必要がある。

施設使用料を除けば黒字である場合には,競輪
事業を存続する意義があるのではないかとの間

影臀乳銑奨凸警雫鍵職塙
ます。また,高知競輪経営改善計画推進幹事会
報告は,「指摘のとおり,競輪事業が存続するた
めの,経費削減策を探しているものであり,基本
的戦略にづいては存続を前提としており,高知競
輪経営改善幹事会で引き続き検討いたします。

△

公営事業課
2,競輪場使
用料について

競技場の使用料については、いくつかの確認をし
て萌確にしておく必要がある。
① 競技場の使用料で償還する予定の起債元利
金は、競輪事業において負担できない場合、最
終的には高知市の負担となるということ。
② 当初の計画では、競技場建設費のうちの自
転車競技場部分は競輪事業から支払うという計
画で市民に説明してきたこと。従つて当初の見込
みに狂いが生じ、方針を変更するのであれば、市
民に対して明確に説明すべきこと。
③ 競輪事業において、起債償還金の財源が一

部でも回収できている間は、少なくとも、高知市
の負担は減少し続けるということ。しかし、平成9
年度からオールスターを開催した平成12年度を
除き平成16年度の決算見込みまで起債償還金
は、全く回収できていないこと。
以上の3点は明確に説明すべきである。

砂高知市の負担です。
ひ③高知競輪の存廃を議論する際に明確な説
据,検討をいたします。

△

公営事業課
3競 輪事業
の存廃につい
て

競輪事業については、現在の経営改善計画等は
継続を前提に議論されている。しかし前述のよう
に平成9年度から平成12年度を除き平成16年度
の決算見込みまで競技場使用料を除いた経常収
支で赤字を出し続けてし`る。また平成17年度から
の収支見込みにおける黒字の財源は、りTス 物
件のリース期間終了によるリース料負担額の軽
減であり、もしこれがなければ、前年とも赤字の
見込みであるかとも前述したとおりであると
現状においては、新たなりニス機器の導入は、
りTス 料の程度にもよるが赤字の可能性が非常
に高い投資と思われる。このような状況において

監艦 姦鶴爾舗薔慾校ど
必要があると考える。

付軍
万 需

受ヽ

一一将

翠

譴ン!ンン薔繋:

△

公営事業課

4ゃ競輪事業
の制度上の

改善要望に宅

いて

(1)交付金の
減額または廃
止について

自転車振興会がおこなう助成事業に対し、開催
市が税金まで投入してまで交付金を納付する必
要については大いに疑問である。最近においてt
全国競輪都市協議会が1号交付金の負担軽減汲
び2号交付金の全面的廃止を要望しているが、今

後とも、交付金の縮小中廃止について率抱強く要
望する必要がある。

△

公営事業課
(2)選手資金
の支払い対
象について

現在、選手賞金は完走した選手には最下位まで
もれなく支払われている。その金額は、監査の結
果でも指摘したとおり、6着から9者の選手の賞金
が全賞金の34%に も達している。少なくともプ臼

スポニツ選手の賞金としてはあまりにも下に厚い

といわざるを得ない。
近時、競輪選手のサラリーマン化や、競輪競技
自体の魅力の低下も指摘されていることもあり、
資金の配分率の変更及び削減について要望事
項のひとつとする必要があるも

今後とも国に強く要望してまいります。

△
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平成17年度!| 平成13年度

公営事業課
3全 n食的事
項について

(1)赤字につ
ナ`ての考え方

① 本場施設使用料について

富景告魯陽母品色曇賢:垂岳惨闘昆払
い 。

② 市全体の負担額の明確化

昏毛晶罷畳量岳晨陸最3縁岳曇
に関わりなく負

閣鱗響継品経議 と役験

轟竪播笛報覇纏乳軽孵
△

饒蟹播鏑鋸覇纏乳農孵

公営事業撰
3全 般的事
項について

(2)高知市連
動場条例によ
ける競輪場α
位置づけにモ
いて

高知市運動場条例における位置付けは適当と考
えております。

高知市運動場条例における位置付けは適当と考
えております。

公曽事業課 17
3全 般的事
項について

(3)サテライト
安日の継続
こついて

平成15年度におけるサテライト安田の収支状況

ン
現在,運 営方法の変更を検討中です。

△

平成18年度より職員派遣の廃止等の経費削減
をしました。
現在.更なる運営方法の変更を検討中です

△

公営事業課
0全 般的事
項について

(4)市営競輪
の開催日数
削減について

奎暴尿療留君炉界響ぢ済省留唇3占眼簿餐す経

孫鞭 手啓葺嘉寄牟協査擦務縁朔催日数を減らす必要がある。

市営競輪の開催日数は,高知市が独自に決定で
きません。平成13年度は全国関係団体の調整に
よりF工開催が1節(3日)削減される予定となって
おります。今後も開催日数のHll滅を要求してまい
ります。

△
まう鶏種斜鯨描翻裸摺躍盟岳
買なる開催日数の削減を要求してまいります。

△

公営事業課
3全 般的事
項について

(6)日本自転
草振興会ヘ

の交付金の
廃上の要望
について

墾望墨程認 暑禄着
について陳情・

暑旨畠雷:            旨畳景

今後とも国1手強く要望してまいります。

△

今後とも国に強く要望してまいります。

△

公営事業課
3全 般的事
項について

(7)選手賞金
こついて

この表によれば、賞金の341%金 額にして

1豊く督:旨録摂諮
ら`9着の下位選手に支払わ

今後とも国に強く要望してまいります。
△

今後とも国に強く要望してまいります。
△

公営事業課
4契 約に関
する事項につ

いて

(1)清掃業務
委託契約及
び警備業務
委託契約の
時命随意契
約について

高知競輸場内外の清掃業務委託契約及び警備
業務委託契約について特命随意契約を締結して
いる。「競争」によって積極性・競争力・経営力を
発揮させることによって向上させるべきである。

場内清掃は,平成17年度以降委託業務を廃止
し,従業員の業務に組み込みました。その他清垢
業務についても経費削減に努めます。 O

処理済

O

公営事業祭

4契 約に関
する事項につ
′ヽて

(2)清掃業務
委託契約の
契約内容にこ
い1ご

雷昌畳雪暑魯唇留増菫啓密督醤営ま腎
鷲樫家

清掃業務委託契約について検討改善すべき事項
は以下のとおりである。
① 清掃業務の積算に当たっては、一n受管理費
及び語経費等間接的経費及び清掃内容別の積
算区分等について統一的な取扱いを行うべきで
ある。
② 4月分の契約を随意契約によっているが、清
掃業務は必要である経常業務について適用され
る条項ではないことから適工でない。

条例の改正により,入れによる1年間の契約が可
能となり適用いたしました。

O

処理済

O

公営事業課

4契 約に関
する事項につ
い1ご

(3)警備業務
等委託契約
の契約内容
こついて

警備業務等委託契約において検討改善すべき事
項は、以下のとおりである。
① 人件費単価がそれぞれの契約においてまち
まちであることについて合理的根拠は見当たらな
いことから、合理的理由に基づく単価設定によっ
て積算すべきである。    |
② サテライト南国及びサテライト安日について
は、それぞれ2本の警備業務委託契約が行われ
ているが、その区別が明確でない。
③ サ予ライト南目・安日の警備委託において、そ
の随意契約理由は合理的であるとは認めがた
い 。

それぞれに理由はありますので,契約書に合理
由理由を明記いたします。

O O

公営事業課

4契 約に関

する事項につ
いて

(4)リース契

約の契約事
務について

平成15年度における賃借料は合計で約8億7千6
百万円となり、経費全体に占める害!合は116%
と経費の主要な項 目の一つである。
トータリゼータシステムと音声映像装置をリース
する際に、公営事業課では予定価格を定めてい
ない。
しかしながら、現状の事務処理では公平性、透明
性が確保された事務手続きになっているとは言え
ず、また、規定どおりの事務処理が困難であるこ

とを認識しながら、規定どおりの事務処理を行う
とめの改善策を議じないのは、通切ではない。規
定に従った契約事務を行うべきである。

当該業務は専円的で特殊な業務であり,また予
定価格算定のための基準がないことから,他競
綸場及び用業他社の見積額を参考に予算額の
範囲内で業者と交渉の上決定しています。

当該業務は専門的で特殊な業務であり。また予
定価格算定のための基準がないことから,他競
輪場及び同業他社の見積額を参考に予算額の

範囲内で業者と交渉の上決定しています。
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公営事業課

4契 約に関
する事項につ

いて

(5)警備委託
契約における
契約変更につ
いて :朝 岳森露鯨繍 経卦否,縄 折曇理轡

」勤した者で警備員配置を調整するなどの委託
業者の努力により,競輪開催業務に支障はな
いつたため,違約金を課すほどではないと判断し

年末年始の暴走族対策から続く,正月開催時の
特殊時期(平成16年1月2日)であり,また.当日
出勤した者で警備員配置を調整するなどの委託
業者の努力により,競輸開催業務に支障はな
かったため,違約金を課すほどではないと判断し

公営事業課
4契 約に関
する事項につ
いて

(6)単価契約
における予定
数量超過分
について

高知市は、競輸開催に要する「能力検討表」の印
刷について印刷枚数が入札時の仕様者の予定
枚数と異なつて支出予定金額も倍以上となってい
ることは、予算管理のうえで適正でない。また、予

籍縫製戴:名合銘喚偽椴撓
な予定数量の増加は他の入札者との公平性の
観点から適正でない。

契約の段階で,適切な数重となるように努めま
す。

O

処理済

O

公営事業採

〕補助金に

増する事項に
ついて

(1)補助金に

おける補助対
象経費につし

て

競輪開催に伴う迷惑料あるいは協力金であった
としても、補助対象事業及び対象経費についてげ
確にすべきである。
また、実績報告書は当年度事業完7後には報告
されていないのは適正でないので額の確定を行
うべきである。

事業完了後に,実績報告を当該年度内に提出さ
せます。

O

処理済

O

公営事業課

5_補 助金に

関する事項に
ついて

(2)補 助金事
業に係る補助
効果の測定
について

高知県自転車競技者育英会に対して高知県競輪
選手発掘育成事業補助金3,600,000円を交付して
いるが、実績報告書をみると全体としては比較的
簡単な抽象的な内容の実績報告であるため、補
助効果について十分な検証が行われていないの
は適切でない。

合格者数の数値は短期間で重成困難な4Rl面も紘
りますが,なお一層補助効果が上がるよう補助庄
捧を指導いたします。     ‐

O

こ理済

O

公営事 業課

う 物品管理
こ関する事項
こついて

(1)物品の現
物管理につい

て

備品について現物を確認した結果、46点におよ
ぷ備品が所在不明であつたり、事務処理上手続
きに不備が生じていたりしていた。
実際の物品管理方法は、バーヨードの付いた管
理シールをゴピーした台帳を作成し、その台帳よ
リバーコードをリーダーで読みとる作業を行つてし
るのみでありt現物と台帳の照合を行つていな
い。

備品点数が多いため照合力〔困難なlll面もあるこ

とから.備品金額の決定について所管部と取得
価格の金額の改訂も含め,協議しながら適正な
購品管理業務を行います。

△

臓品点数が多いため照合が困難な側面もありま
すか,引き続き適正な管理を行います。

△

さ営事業謀

う物品管理
こ関する事項
こついて

(2)規定を連
守する意識に
ついて

こ期監査l_おいても、物品管理について日頭指
商事項を受けており、これに対して「適正な備品
曹理に努める」という回答をしていながら、改善措
置を講じていない。

臨品点数力〔多いため照合が困難な側面もあるこ
とから,備品金額の決定について所管部と取得
価格の金額の改訂も含め,協議しながら適正な
防品管理業務を行います。

△

商品点数が多いため照合が困難な側面もありま
チが.引き続き適正な管理を行います

△

岱営事業課

0物 品管理
に関する事項
について

(3)事務処理
の効率化につ
いR〔

現在1点1万円以上の物品につき台帳登録するこ
とになつているが、1点1万円の物品について、あ
毛て台帳管理する必要性は乏しいと思われる。

編品点敏が多いため撫合が困難な側面もあるこ
とから,備品金額の決定について所管部と取得
価格の金額の改訂も含め,協議しながら適正な
備品管理業務を行います。

別途契約課回答)

契約課

6物 品管理
に関する事項
について

(3)事務処理
の効率化に宅
いて

晃在1点1万円以上の物品につき台帳登録するこ
とになっているが、1点1万円の物品についせ、あ
毛て台帳管理する必要性は乏しいと思われる。

財産である物品を備品づ肖耗品等に分類し,備品
について台帳管理をしております。
備品と消耗品の区別は,①その物品の耐用期間
の長短,②き損の難易,によつて区別されます。
物品の金額の多少により備品と消耗品の性質が
異なるものではありませんし,区別の判断要素で
もありません。
そこで,高知市物品会計規則では1点1万円未満
のものは消耗品とみなすと規定し1事務処理の斜
率化をはかつております。現在のところ,この基準
金額を見直す予定はありません。

財産である物品を備品'消耗品等に分類し,備品
について台帳管理をしております。
購品と消耗品の区別は,①その物品の耐用期間
の長短,②き槙の難易,によつて区別されます。
物品の金額め多少により備品と消耗品の性質が
異なるものではありませんし,区別の判断要素で
もありません。
そこで,高知市物品会計規則では1点1万円未満
のものは消耗品とみなすと規定し。事務処理の劾
率化をはかつております。現在のところ,この基準
金額を見直す予定はありません。

公営事業課

7賃 金及び
手当年に関す
る事項につい

て

(1)従事員に

支給する賃金
及び離職餞
別金について

D巨 額な累積赤字の解消を目指し、資金支綸
6額を全国水準以下に下げる必要がある。従事
ミ資金に関しては、賃金革価を報告書の目標ど
Sり下げると同時に、売上減少に応じたな回の統

掌馳郵ヒ断書烈播裂鰹館窮
事けり当てることにより、勤務日数を報告書の目標
去上に削減していかれたい。

平成16年度平均10。252円から平成,7年度平均
7,988円へと減額しました。
雇用日数も全体の半分程度に引き下げました。

O

こ埋済

O

公営事業課

7賃 金及び
手当等に関す
る事項につい
て

(1)従事員に
支結する賃金
及び離職餞
別金について

Э 従事員の離職年齢は、66歳になる前日までと
きれているが、これでは高い賃金単価が維幹さ
れ、若返りが図られにくい。よって組合との覚書を
改正し、離職年齢を引き下げられたい。

今後の課題です古

△

「高年齢者等の雇用の安定等に関する法律」の

施行により,定年の引き下tすは困難ですが,賃 金

水準の見直しに努めてまいります。 △

公営事業課

7賃 金及び

手当等に関す
る事項につい

て

(1)従事員に

支給する賃金

及び離職餞
別金について

Э 続輸事業の危機的状況を考慮すれば、法的
な根拠の薄い離職能別金を既得権化して、市の
誠政負担をもつて支払い続けるべきではない。離
機能別金は、原則的に勤務年数に応じて増額す
るため、今回の賃金単価見直しの後、最終的な
廃上を視野に入れ、加算勤務年数を打ち切る
華、段階的な縮小を図られたい。

今後の課題です。 改善計画の中で検討してまいります

△

公営事業課

7賃 金及び
手当年に関す
る事項につい
て

(2)従事員に

支結する皆勤

手当について

そもそも紋庭用者である従事員が、契約日に勤

務するのは当然であり、その意味て「管勤手当」

は支給根拠が薄い不合理な手当である。経営が

危機的な状況にあっては、廃止すべきである。

平成17年度廃止しました。

O

巴理済

O



こついて)

競輪場と競馬場の両方に従事している人につい
ては、競輪開催日における競馬場の従事日数と
競輪場の従事日数をあわせて勤務日数とみな
し、競描場の指定体をとらせるべきであり、それ
こよる更なる勤務日数の削減を図るべきと考え

は場外車券発売日を含めて1競 輪のみ
の者 ・競輪競馬両場の者一律に発売日数全体の

半分程度に肖Ⅲ減しました。

現在の発売方法では,今以上に人数を減少さす
と支障がでます。今後の経営状況により,更 に発

顧麟 路憲源合最割鞠 覇儀
検討いたします。

事項について

(1)隆上競技

高知県立県民文化ホールが、平成,3年4月
1日から平成20年3月31日本での2年間、施設の

化に伴う改修のため全面休館すること|
ている。高知県立県民文化ホールと建上競技場

、立地的な面からも好条件であ
、陸上競技場の設備を利用して、さまざまな目

用することで、県民文化ホー,レが果たして
た役割の一端を担うことが可能である。施設の

利用について積極的に検討されたい。

公営事業課として,可能な範囲で有効利用を
てまいります。
(平成17年はワールドサッカー観戦を実施)

の

公営事業課

1高 知競輪

経営改善計
画推進幹事
会報告書に,

, てヽ

幹事会報告の前提となる平成,3年12月の高知競
輸改善計画はあきらかに失敗し、高知競輸は破
綻状態とも言える状態に陥つているという認識を
すべきである。そのような状態において、単年度
黒字を目指すことにどのような意味があるのか‐

向に明確にされない中での、単年度黒字収支均
衡を求めての報告は徒労とまではいわないまで
もそれに近いものとも思える。
すなわち、幹事会報告は、競輪事業の存続を前
提としたものでありその最低条件を満たす方策を
探つているものであるが、そもそも、存続自体が
可能なのか、本腰を入れて診断してみる必要が
ある。その後、結合的な判断をうけて出される条
件が、実施可能なのかの検討にはいるべきであ
る。
競輪事業に関する経営改書の取組をみている
と、最も重要な前提、ないし基礎部分の検討を十
分に行わずに、各論の検討にはいっている感が
あり、こ機の企業等でおこなわれている方法と
は、出始めから春しくかけ離れた手法で検討を続
けているように思われる。
少なくとも経営改善というからにrよ、①本来のあ
るべき姿を描ぐ②各種の制約条件を整理する③
制約条件の解除可能性を検討する④制約条件
が解除できない場合の妥協点又は迂回路を検討
する。というた一般的な基本的なプrlセスを踏む
必要がある。

施設使用料を除けば黒字である場合には,競輸
事業を存続する意義があるのではないかとの商
題提起をするために,赤字の概念が併記された

形になっておりますことから,不明確になっており
ます。また1高 知競輪経営改善計画推進詩事会
報告は,ご指摘のとおり,競輪事業が存続するた
めの.経 費削減策を探しているものであり,基本
的戦略については存続を前提としており,高知競
輸経営改善計画推進幹事会で引き続き検討いた
します。

△

じ設使用料を除けば黒字である場合には,競輪
事業を存続する意義があるのではないかとの問
項提起をするために。赤字の概念が併記された
形になつておりますことから,不明確になっており
すヽ。また,高知競輪経営改善計画推進幹事会

報告は,ご指摘のとおり.読輸事業が存続するた
うの,経費削減策を探しているものであり,基本
め戦略については存続を前提としており,高知競
令経営改善幹事会で引き続き検討いたします。

△

公営事業課
2競 輪場使
用料について

競技場の使用料については、いくつかの確認をし
て明確にしておく必要がある。

① 競技場の使用料で償還する予定の起債元利
金は、読輸事業において負担できない場合、最終
的には高知市の負担となるということ。
② 当初の計画では、競技場建設費のうちの自

転車競技場部分は競輪事業から支払うという計
画で市民に説明してきたこと。従って当初の見込
みに狂いが生じ、方針を変更するのであれば、市
民に対して明確に説明すべきことな

③ 競輪事業において、起債償量金の財源が一

部でも回収できている間は、少なくとも、高知市の

負担は減少し続けるということ。しかし、平成9年

度からオールスターを開催した平成,2年度を除き
平成16年度の決算見込みまで起債償退金は、全

く回収できていないこと。

以上の3点は明確に説明すべきである。

施設使用料を除けば黒字である場合には,競輸
事業を存続する意義があるのではないかとの問
題提起をするために,赤字の概念が併記された
形になつておりますことから,不明確になつており
ます。また,高知競韓経営改善計画推進幹事会
報告は,ご指摘のとおり,競輸事業が存続するた
めの,経費削減策を探しているものであり.基本
的戦略については手続を前提としており,高知競
輪経営改善計画推進幹事会で引き続き検討いた
します。
加えて,高知競爺の存廃を議論する際に明確な
説明`検討をいたします。

△

D高知市の負担です。
Э③高知競輪の存廃を議論する際に明確な説
崎,検討をいたします。

△

公営事業課

3競 輪事業
の存廃につし

て

競輪事業については、現在の経営改善計画等は

継続を前提に議論されている。しかし前述のよう
に平成9年度から平成12年度を除き平成16年度
の決算見込みまで競技場使用料を除いた経常収

支で赤字を出し続けている。また平成17年度から
の収支見込みにおける黒字の財源は、リース物

件のリース期間終了によるリース料負担額の軽

減であり、もしこれがなければ、両年とも赤字の
見込みであるかとも前述したとおりである。
現状においては、新たなリース機器の導入は、
リース料の程度にもよるが赤字の可能性が非常
に高い投資と思われる。このような状況において
は、新たなリース機器の導入時期をタイムリミット
として、競輪事業の廃上の方向での検討に入る
必要があると考える。

,一ス期間終了後も一定期間使用できますし,新
ヒな機器もコストダウンした物も検討しますので、
今後の経営状況により判断いたします。

△

リース期間終了後も一定期間使用tき ますし,新

たな機器もコストダウンした物も検討しますので,

今後の経営状況により判断いたします。

競輪事業の存廃については 総合的に判断して

いかなければならないと考えております。

△

公営事業課

i競 輪事業
D制 度上の

文書要望に●

てヽ

(1)交付金の

減額または廃
上について

自転草振興会がおこなう助成事業に対し、開催

市が税金まで投入してまで交付金を納付する必

要については大しWこ疑間である。最近においても

全国競輪都市協議会が1号交付金の負担軽減及

び2号交付金の金面的廃止を要望しているが、今

後とも、交付金の縮小・廃上について辛抱強く要
望する必要がある。

争後とも国に強く要望してまいります。

△

今後とも国に強く要望してまいります。

△



(O処 理等済,△処理中,



平成1 外部監査処理状況( こついて)
対象団体

指摘事墳 いさ(妻奇|D関 係部課
平成19年度

公営事業課
3,全般的事
項について

(1)赤字につ
いての考え方

富景器暑翻劉:轍鞠
い 。

② 市全体の負担額の明確化

摺讐誓壕賢覇霊韓秘晨喬留r廃
に関わりなく負

③ 競輪事業の撒退ラインの明示
高競輪事業においても、いわゅるランエングコス

滉摺覇譜鞭 啓
ンとして以

饒蓼鋳鏑報覇纏乳挫騨

諸野を手緊盟鴇騨緊繍読

熱灘撮警罷錮客藩鯨批勲
競

△

公営事業課
3全 般的事
項につぃて

(2)高知市運
動場条例にお
ける競輪場の
位置づけにつ
いR宮

高知市運動場条例における位置付けは適当と考
えております。

公営事業課 17
3.全般的事
項について

(3)サテライト
安日の継続
について

平成15年度におけるサテライト安回の収支状況

艶
鑑群芽i:選響警;1簿警縮磐緊選|を1聾織彗彗i韻

△

公営事業課
3.全 般的事
項について

(4)市営競輪
の開催日数
削減について

蘇謄曾ぞ麟戦縄瞥党讐径管経

魯劇 ン 鸞 ン 縁 騨 il
おり業卒1

毒鎖蝶登

△

公営事業課
3,全般的事
項について

( 6 ) 日本自転
車振興会ヘ

の交付金の
廃止の要望
について

現在までに交付金の負担軽減等について陳情,
要望等は行われていているが、
競輪事業の収支及びその一般財源(税)の補填
状況等について市民に情報公開するとともに交

据喬宅旨さ規 圭朧 畳挙密ゑ豊緊冨督F

ン

鋼
灘
”

△

公営事業課
3全 般的事
頃について

(7)選手賞金
について

この表によれば、賞金の341%金額にして

れぞ快盤口た糧!｀
ら9着の

下
住選引こ支払わンヽ穏 △

公営事業課
4.契 約に関
する事項につ
いて

(1)清掃業務
委託契約及
び警備業務
委託契約の
特命随意契
約について

璽穀襲撃呈据終雪炉
いる。「競争Jによって積極性“競争力・経営力を
発揮させることによって向上させるべきである。

処理済

〇

公営事業課
4,契約に関
する事項につ
′ヽて

(2)清掃業務
委託契約の
契約内容につ
いR宮

清掃業務委託契約は、その大部分が特命(1社)
瞳意契約によるもので競争入札にょる契約は公
営事業事務所の清掃業務のみである。
清掃業務委託契約につし`て検討改善すべき事
頃は以下のとおりである。
Э 清掃業務の積算に当たっては、一般管理費
雅び詩経費等間接的経費及び清掃内容別の積
革区分等について統一的な取扱いを行うべきで
ある。
34月 分の契約を随意契約によっているが、清
掃業務は必要である経常業務について適用され
る条項ではないことから適正でない。

O

公営事業課
4.契約に関
する事項につ
いて

(3)警備業務
等委託契約
の契約内容
について

彗備業務等委託契約において検討改善すべき
事項は、以下のとおりである。
D人 件費単価がそれぞれの契約においてまち
去ちであることについて合理的根拠は見当たらな
, こヽとから、合理的理由に基づく単価設定によう
て積算すべきである。
9サ テライト南国及びサテライト安国について
よ、それぞれ2本の警備業務委託契約が行われ
ているが、その区別が明確でない。
9サ テライト南国・安田の警備委託において、
その随意契約理由は合理的であるとは認めがた

処理済

O
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対象団体1

瑞鮮縮帯格
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D関係部課 f:平瞬19年度

公営事業課

4.契 約に関
する事項につ
いて

(4)リース契
約の契約事
務について

平成15年度における賃借料は合計で約8億7千6
百万円となり、経費全体に占める割合は11、6%
と経費の主要な項目の一つである。
トニタリゼータシステムと音声映像装置をり■ス
する際に、公営事業課(は予定価格を定めてい
ない。
しかしながら、現状の事務処理では公手性、透明
性が確保された事務手続きになつているとは言
えず、また、規定どおりの事務処理が困難である
ことを認識しながら、規定どおりの事務処理を行
うための改善策を識じないのは、適切ではない。
規定に従つた契約事務を行うべきである。

当該業務は専門的で特殊な業務であり,また予
定価格算定のための基準がないことから,他競
輪場及び同業他社の見積額を参考に予算額の
範囲内で業者と交渉の上決定しています。

公営事業課
4.契約に関
する事項につ
′ヽて

(5)警備委託
契約における
契約変更につ
いて

寄知市は、サテライト安田警備業務委託契約受
託者の警備員が1名欠員になったのは一部契約
下履行であることから単なる人件費1名分の減額
とは別に違約金についても課すべきである。

年末年始の暴走族対策から続く,正月開催時の
特殊時期(平成16年1月2日)であり,また,当日
出勤した者で警備員配置を調整するなどの委託
業者の努力により,競輪開催業務に支障はな
かったため,逮約金を課すほどではないと判断し
す1   ■

公営事業課

4契 約に関
する事項につ
しヽて

(6)単価契約
における予定
数豊超過分
について

寄知市は、競輪開催に要する「能力検討表」の印
吊」について印刷枚数が入札時の仕様書の予定
機数と異なって支出予定金額も倍以上となつてい
ることは、予算管理のうえで適正でない。また、予
セ数量は、指名競争入札参加者が入札価格算
誼の童要な基礎であることから契約締結後の徒
よ予定数量の増加は他の八札者との公平性の
現点から適正でないも

処理済

O

公営事業課

5.補助金に
関する事項に
ついて

(1)補助金に
おける補助対
象経費につい
て

鏑 勢 棄警ぽ
及
す
対象経費に?いて

またt実績報告書は当年度事業完了後には報告
されていないのは適正でないので額の確定を行
うべきである。

処理済

O

公営事業課

5,補助金に
関する事項に
ついて

(2)補助金事
業に係る補助
効果の測定
について

高知県自転車競技者育英会に対して高知県競
輪選手発掘育成事業補助金3,600,000円を交付し
ているが、実績報告害をみると金俸としては比較
的簡単な舶象的な内容の実績報告であるため、
補助効果について十分な検証が行われていない
のは適切でない。

処理済

O

公営事業課
6物 品管理
に関する事項
について

(1)物品の現
物管理につい
て

備品について現物を確認した結果、46点におよ
ぷ備品が所在不明であつたり、事務処理上手続
きに不備が生じていたりしていた。
実際の物品管理方法は、バーコードの付いた管
理シエルをコビーした台帳を作成し、その合帳よ
リバーヨードをリーダ■で読みとる作業を行つて
いるのみであり、現物と台帳の照合をイ子つていな
い 。

結品点数が多いため照合が困難な側面もありま
すが,引き続き適正な管理を行います。

△

公営事業課

6.物 品管理
に関する事項
について

(2)規定を連
守する意識に
ついて

定期監査においても、物品管理について日頭指
摘事項を受けており、これに対して「適正な備品
管理に努める」という回答をしていながら、改善擢
置を講じていないと

備品点数が多いため照合が困難な側面もありま
すが,引き続き適正な管理を行います

△

公営事業課

6物 品管理
に関する事項
について

(3)事務処理
の効率化につ
い1ご

現在1点1万円以上の物品につき台帳登録するこ
とになつているが、1点1万円の物品について、あ
えて台帳管理する必要には乏しいと思われる。

側 途契約課回答)

契約課

〕.物品管理
こ関する事項
こついて

(3)事務処理
の効率化にこ
いて

現在1点1万円以上の物品につき台帳登録するこ
とになつているが、1点1万円の物品について、あ
えて台帳管理する必要性は乏じいと思われる。

程::革驚:キ羊や11洋:::荏=:章=:::
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そ団体

指摘事項 内容(妻ま)! 措置又は処理の状況若しくは今後の取組方針等
Э関係部課 平成19年度

t財)スポー

ツ振興事
業団

1施 設ご
との損益
について

事業団が作成している決算書は,実費精算と
なっていることや各施設の個々の運営費も開示
されていないことから,各施設が効率的に運営さ
れているのかどうか,また,5億円強の市の財政
負担が妥当なのかどうか判断できない状況にあ
る。
毎年度末には,各施設の個々の使用料と費用を
集計し,損益がわかる資料を作成して,市にどの
施設でどれだけの負担がかかっているのか報告
する必要がある。

個々の施設毎(体育館:プール等)に個別入力で
きるソフトに変更出来るか協議したが,ソフトの変
更が出来なかったので,手作業により個々の伝
票を随時恰い上げ年度末には最終の集計がで
きるようにしています。

△

(財)スポー

ツ振興事
業団

2業 務委
託料につ
いて

1)運転管
理及び保
寺の業務
委託につ
いて

高知市陸上競技場の運転管理・保守管理業務
について,24時間'365日体制をとうているのは,
競輪開催及び場外車券販売の際,施設運転のト
ラブルを未然に防ぐための措置ということである
が,平成16年度では競輪関係で年間約250日,
前検日及び前々検日を入れても約300日の使用
状況であり,365日体制で運転管理する必要があ
るのかを検討する必要がある。

公営事業課との協議により,委託業者からは36
5日体制でなくても機器の保守管理には影響が
ないとの回答をもらつたが,無人化になるため,
管理システムの変更等を行う必要があり,多額
の経費がかかる等の問題があり,現行どおりの
体制で行つていきますb

X

(財)スポー

ツ振興事
業団

2.業 務委
託料につ
いて

2)委託の

契約方式
について

総合体育館室内プール監視業務(委託料18,523
子円)は,随意契約によりに奏託している。また,
委託料は,委託先の見積金額と事業国の前年度
予算を参考にして決めている。
随意契約の理由書について,2団体に対して,同
和対策の観点から就労の機会について優遇する

こ宅ほ季舞あ建箸鶏搬 薇番採斉
と

プール監視業務は人命にかかわる局面も想定さ
れることから,軽作業と位置づけることは理解で
きないものである。
したがつて,業者選定の際,業務実施可能かどう
かの検討を行うべきものであり,随意契約とする
には,説得力を欠くものと思われ,指名競争入札
により選定することが望まれる。
一歩下がって,同和対策の観点から就労の機会
について優遇することを重視し随意契約とすると
した場合は,1社見積により決定するのではなく,
事業団があるべき金額を積算し,見積金額と比
較することにより必要最小限の金額であるかどう
かという検証を行う必要がある。

同和団体への委託については,高知市の方針に
合わせていきます。
なお,引き続き随意契約となる場合は,独自に積

算をするなど適正な委託契約となるよう努めてい
きます

△

スポーツ
振興課

3施 設使
用料につ
いて

スタンド棟売店及び食堂の貸付料について,明ら
かに条例制定時とは状況が変わつてきている。こ
のように施設の利用状況が変わつてきた場合に
は,使用料の改定を検討する必要があると思わ
れる。

高知市全体の施設使用料改定時に合わせて検
討いたします。

△

(財)スポー

ツ振興事
業団

4ャスポー

ツ施設の
管理につ
いて

(1)出納
管理

1)簿外の現金について
①公金について
i)お助け袋は,雑収入として受入処理を行うべ

きである。
今後,徴収した施設使用料等に過不足が生じた
ときは,発生の都度,事務局長等の決裁を受け,
雑収入又は雑損失として適切に出細記録すべき
である。

処理済

O

(財)スポー

ツ振興事
業団

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
いて

(1)出納
管理

前)利用者への違付金は,市からlヵ月分の予算
額を受領しているが,事業国においては出納簿
を作成しておらず,現金勘定も通していないた
め1簿外の現金となっている。ただし,毎月末に,
1カ月分の還付金を集計し,事務局長等の決裁
を受けた後,スポーツ振興課に報告するととも
に,残金を市に返還して当月の還付金を精算し
ている。
今後,利用者への還付金については,市から受
領したときに事業団の現金と同様に扱うこととし,
現金勘定にて出納記録を行い,利用者べ還付し
たときは現金からの払出しとして適切に会計記

O
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(財)スポー

ツ振興事
業団

4,スポー

ツ施設の
管理につ
いて

(1)出納
管理

p   i

菫轟   岳 鮮鞠

処理済

〇

(財)スポー

ツ振興事
業団

4ス ボー

ツ施設の
管理につ
いて

(1)出納
管理 ンヽ 議

畠掻   Ⅲ iや瓶

処理済

O

(財)スボー

ツ振興事
業団

4Ⅲスポー

ツ施設の
管理につ
い■r

(1)出納
管理

処理済

O

(財)スボー

ツ振興事
業団

4.スポニ

ツ施設の
管理につ
いマr

(1)出納
管理

2)金庫内の有価物について
①タクシーチヶットについて

処理済

O

〔財)スポニ

ツ振興事
業団

4,スポー

ツ施設の
管理につ
い1ご

(1)出納
管理

富   暑 響記

魯
を行い適切に運用する必要がある。

処理済

O

(財)スポー

ツ振興事
業団

4.スポー

ツ施設の
管理につ
いて

(1)出納
管理

市)高知市総合運動場及び東部総合連動場で
は,利用者から窓口で回収した回数券は裁断す
ることとなっているが,そのままゴミ箱に捨ている
ものもあり,廃棄が徹底されていない。回収され

売冒替    ,i襴
｀

防止の意味でも,一定期間保管すべきであると

処理済

0

(財)スポー

ツ振興事
業団

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
いて

納油
理

ｍ

管

3)会計伝票入力遅れについて
会計システムヘの入力は,会計伝票の入力が1
～2ヵ月遅れている状況であり,実際の現金有高
及び通帳残高と会計帳簿が一致していなかっ
た。
また,現金出納帳を通査した結果,現金残高と語
金残高が不一致となっていたが,伝票入力が遅
れているため,不一致であること自体,把提して
いなかうた。
入出金の会計伝票は,当日中に会計システムに
入力しょ日々の出納締めのときに,金種表を作
成し,現金在高口預金残高と帳簿残高の突合を
行うことは出納管理の基本であり周知徹底する
ことが必要である。

O

房額 艦 裂 霊 璽 襲 あ 騨 添響
保管されているが,より安全な大金庫に保管す
べきである.

,預金通帳と印鑑は別途保管することとなつてお
り,預金通帳を大金庫で保管し,印鑑類仕事務
局長席の引き出しに施錠をして保管しています。

X
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(財)スポT
ツ振興事
業国

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
いて

(1)出納
管理

団印や銀行印を押印することは,契約書類など
の内容を最終的に責任者自らが確認し,承認す
るという重要な意味を持つており,実務上の対応
として,課長の面前で担当者が押印するのであ
れば,課長が押印すべきである。
今後は,本来の決裁権限規定に従い,決裁権限
者自身が起案書どおりの契約となつていることを
確認後,団印や銀行印を押印することとし,非常
動の理事が決裁権限者の場合,事務の混乱も
予想されることから,常動の理事が押印するとし
た規定に変更すべきである。

O

〔財)スポー

ツ振興事
業団

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
いて

(1)出納
管理

5)出納締めについて
今後,現金事故の防止及び責任の所在の明確
化のためにも,出納締めの際に金種表を作成
し,管理責任者が収納日報と現金在高と現金出
納帳のそれぞれの残高が合致しているかどうか
確認=承認するか,もしくは,当日の業務終了
後,現金有高を大金庫に保管し,翌日,管理責
任者同席の上で出紺締めを行い,確認・承認を
得る必要がある。

処理済

O

(財)スポー

ツ振興事
業国

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
いて

納油
理

ｍ
管

6)施設ごとの帳簿上の現金の管理について
各施設の現金について,会計システム上,施設
ごとに区分せず処理を行つているため,各施設
の現金がどれだけあるのか一覧できない状況で
ある。
今後は,会計システム上,現金勘定に補助コード
を設ける等の方法で1施設ごとに現金を区分して
管理する必要がある。

〇

(財)スポー

ツ振興事
業団

4,スポー

ツ施設の
管理につ
いて

(1)出納
管理

7)領収書の管理について(結果)
各施設とも,領収書の運番管理は行われていな
い。また,控えを保管していない。
今後,内部統制の観点から,コンピュータから連
番を付した領収書を2部出力し,施設使用料の
収受の際には領収書と控えに書1印をし,控えは
事務所へ保管し連番管理する必要があると
ただ,システム変更が必要であることから,当面
の対応として,現金出納については,すべてレジ
スタとを利用し,領収書控えを収納日報に貼付
することが考えられる。
また,利用者が施設を追加もしくは延長して利用
する場合,施設使用料変更後の領収書の発行を
利用者から求められた場合は,施設使用料変更
後の領収書を渡し,当初渡した領収書を回収し|
廃棄している。
今後,このような場合は,内部統制の観点から追
加料金の領収書を発行することが望ましいが,
領収書の再発行を行つたときは,回収した領収
書は収納日報に貼付するなど,再発行したことを
証明する証憑として保管すべきである。

領収書の運番管理がシネテム上できるかについ
ては,情報政策課と協議したが変更できなかつ
た。 X

システム処理以外で使用している手書き領収
書については,複写式領収書に変更し,連番管
理を行つています。

△

(財)スポー

ツ振興事
業団

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
いて

(2)施設
使用料等
の関係資
料の検証
手続きに
ついて

1)施設使用料等の内容の妥当性の検証につい
て
収納日報には,施設使用料等は「許可申請書」
lllに総額で記載されており,内訳が記載されてお
らず,また,収入簿には,施設使用料及び備品
使用料が記載されているが,その根拠資料とし
て添付されている施設利用者が提出する施設利
用申請書には,使用する備品を記入する欄はな
いため,内容の検証ができないまま′収納日報を
含む売上関連資料を事務局長口課長が承認して
いる。
今後は,施設利用申請書に使用備品の内容を
記載し,備品使用料が正しく徴収されていること
を確認できるようにする必要がある。
ただ,システム変更が必要であることから,当面
の対応として,収納日報の根拠資料として許可
証もしくは領収書の控えを綴じ込むことにより,内

情報政策課と協議した結果システム変更は現時
点ではできなかった。

△



対象団体

ヤ弾昇ユ
清 直 又 は処 理 の 状 況 看 しくは今 後 の取 組 方 針 等

0関 係部課 il■■|キ!よヽ■|■平成10年度|

(財)スポー

ツ振興事
業国

4,スポー

ツ施設の 、

管理につ
′ヽて

(2)施設
使用料等
の関係資
料の検証
手続きに
ついて

曇麟縫開盤欝齢鑑躙
ているが,収納日報に突合した証跡が見られず,
残高の検証が行われたのかどうか明確になつて
いない。
今後,現金在高にういて,金種表と収納白報と
の突合の証跡を残す必要がある。

睡理済

O

スポーツ
振興課

4.スポー

ツ施設の
管理につ
いて

(2)施設
使用料等
の関係資
料の検証
手続きに
ついて

3)所管部署による決裁について
事業団は,施設使用料等をスポーツ振興課の日
座(高知市総合運動場,東部総合運動場)に月
に4回入金しているが,スボ

ーツ振興課の担当者
は,事業団が作成している収納日報との突合を
行つていない。
今後,施設使用料等については,委託先の事業
団から収納日報等による報告を受け,収納日報
が正しく作成されているかを確認するとともに,収
紳日報に記載されている金額が間違いなく入金
されているかを確認する必要がある。

O

(財)スポー

ツ振興事
業団

4.スポー

ツ施設の
管理につ
いて

使用料等
の関係資
料の検証
手続きに
'ヽ1 7ヽ‐

同 上

匹理済

O

t財)スポー

ツ振興事
業団

4.スポー

ツ施設の
管理につ
いて

(2)施設
使用料等
の関係資
料の検証
手続きに
ついて

4)障害者害J引について
障害者が使用するときは,障害者害!引により半
額となるため,窓日で使用料を受け取つた時に
は入館券は発行せず,チエック表にチエックする
だけである。このため半券はなく,領収書の控え
も保管していないため,使用料を徴収したことを
証明するものは内部資料としてのチェック表だけ
となつている。
客観的に証明する証憑がなく現金事故の発生す
る可能性が高くなることから,今後は,障害者が
利用したときは,領収書を発行し,控えを収納日
報の証憑として貼付し,事後的に検証ができるよ
うにしておくべきである。

O

〔財)スボT
ツ振興事
業団

4.スポー

ツ施設の
管理につ
いて

(3)入退
室管理に
ついて

1)高知市総合運動場トレーニング要及びシヤ
ワー室への入退室管理について !
料金を支払わずに使用することを防止するため
に,トレーニング室及びシャワー室の出入り口に
管理人を常駐させることが考えられるが,費用対
効果を見ると経済的とはいえないため,定期的に
管理人がトレーニング室を巡回し,許可証の提雰
を求める,などの対策が必要と考えられると

処理済

O

〔財)スポー

ツ振興事
業団

4,スポー

ツ施設の
管理につ
いて

(4)商 品
の取扱い
について

1)受託関係の明確化について
各施設とも,スイミングキャップやゴーグル等の

販売については,実務上,受託販売の形態と

なつているが,業者との間で取引に関する契約
書を取り交わしていないため取引条件や在庫等
の責任の範囲も明確になつていない。
取引条件や責任の範囲を明確にするため契約

書を作成しておく必要がある。   章

・施設毎に管理合帳と出納簿にて適正な事務処
理を行つていますが,H19年度から業者と覚書を
交わし受託関係を明確にしていきます。
。また,自販機による業者販売について,業者と
協議したが不可能でした。 △

(財)スポー

ツ振興事
業国

4.スポー

ツ施設の
管理につ
いて

( 4 )商品
の取扱い
について

2)商品の在庫管理について

各施設が保管しているスイミングキヤツプやゴ=

グル等の商品在庫について,販売時に業者に報

告しているが,業者が在庫数を認識しているかど

鞠 ,在庫商品そのものは業者のも

把艦贈識題鞭 晶、
魯磐こ暑終恐琵第亀是禦乳豪霊

庫数景
について

書欝じ産唇警鞘 受β譲稽疑嘉ン婁録歩
磐猪を

過不足がないかどうかの確認を行う必要が

処理済

O



対象団体
指摘事項 内容(要旨)

搭 害 v!す わn頭 ゐ J+

D関 係部課
平成19年度|

(財)スポー

ツ振興事
業団

4,スポー

ツ施設の
管理につ
いて

(4)商品
の取扱い
について

13)貫掛金管理について1各
施設とも,売上代金は,仕入代金の請求があ

貫掛金については,スィミングキャップやゴーグ
ルなど仕入業者が異なる場合は,買掛金元帳に
より業者別に管理することが必要である。

処理済

〇

(財)スポー

ツ振興事
業国

4.スポー

ツ施設の
管理につ
いて

(4)商品
の取扱い
について

4)商品の販売管理について
各施設とも,商品の販売代金は,簿外現金となっ

熱細 憚 鵡 鑑
今後は,施設使用料等と同様にレジを通して管
理し,商品の販売代金は事業国の収入であるた

学ぎ野緊罷挺罫晶金揮
金在高とは区分して保管

処理済

O

スポニツ
振興課

4.スポー

ツ施設の
管理につ
いて

(5)物品
の実査に
ついて

1高知市総合運動場と東部総合運動場の物品管

撃台帳1 新
製軽墾翌碁督経言基紳 辱番鞠

管理シールの物品への姑付位置が一定していな
いことから,現物との照合が非常に困難であるこ
とに原因があると考えられる。
現品調査を効率的かっ正確に実施するために
は,配置図の作成,シールの貼付位置の統一,
廃棄依頼書の保管,移動可能なもの及び寄贈物
品につぃて通常の価格で備品登録を行う等の対
策が必要と考える。
また,物品管理は,現物がある施設に常駐して
いる事業国が,管理台帳を保管し,定期的に備
品の現物と帳簿を照合することが望ましい。
規則改正,あるいは委託契約の内容変更を行
い,早急に実施することが望まれる。

O

スポーツ
振興課

4.スポー

ツ施設の
管理につ
いRr

(6)修繕
の発注に
ついて

50万円を境に決裁に関する手続きは大きく異な
るため,事務処理手続きが容易な事業国内での
決裁に留めたいという意思が働き,50万円超の
修搭であっても,内容を分害Jして基準以下とする
場合が見受けられる。
ブロ野球キャンブ対応や大会開催対応等で緊急
性はあるものの,分害‖発注は規則違反であると
ともに公平な業者選定が行われないことになり,
価格面でも適正かどうか疑わしいと言わざるを得
ない。
今後,スポーツ振興課と事業国の委託契約の中
で,50万円を越える緊急の修繕について,平成
16年1月に出ている「高知市事務事業執行管理
取扱方針(改訂版)」に定められている,緊急修
繕の手続きに準じた方法により修繕ができるよう
検討する必要がある。
また,(財)高知市スポーツ振興事業団処務規程
の別表1(第6条関係)の決裁権限規定に以下の
定めがあるが,前述の委託契約書の基準によ
り,事業国内での修緒行為は56万円以下に限定
されるため,すべて事務局長決裁ということにな
る。
事業回の決裁権限規定についても,スポーッ振
興課との委託契約に基づいて改正を行うことが
必要である。

○



対象団体十
Э関係部静

指摘事項 堕亘采は控翠の状況若じ(は今後の取組方針等
平成!p年度「

(財)スポー

ツ振興事
業団

4,スポー

ツ施設の
管理につ
いて

(6)修繕
の発注に
ついて

同上

O

(財)スポー

ツ振興事
業団

5.今後の
運営方法
(民間的手
法の導入)

(1)コーボ
レ千トガバ
ナンス(企
業統治)の
強化

竪惰群将戦権魏蟹轡纂欝
となっている。

鵠 難 軍 歴 纂 請 関 昭 醤推 塁れ
る。

3準甚軽鍬島昂象晶尋壕伝説歌些長
識を高く

又,担当者任せとならぬよう,職員間で情報交換
をしながら,責任をもって業務遂行にあたってい
ます。

△

〔財)スポー

ツ振興事
業団

5、今後の
運営方法
(民間的手
法の導入)

(2)コンプ
ライアンス
(法令順
守)に基づ
く行動理
念

8提
ことが必要である。

利用者にとって,安全・安心で快適な施設の管
理・運営を目標にし,委託元の教育委員会の指
導を受けながら,「高知市事務執行管理取扱方

勤籍ン 隅 繋鞘 震室
'

事業国会計規程を逢守して,業務を遂行してい
ます。

△

(財)スポー

ツ振興事
業団

5今 後の
運営方法
(民間的手
法の導入)

(3)収支
管理

これまでは,単年度の予算管理をしていれ!ま良
かつたが,指定管理者としては,指定期間の収
支計画を作成し,予算実績比較を行い,収支計

目gr現が
でき,4ど`うかの学討をする必要が

また,収支の実績は,施設ごとに集計し,どの施

講弘電な宗を釜轟畢望醤選繍 翌肘
る。
例えば,市が企画して実施するスポーツ大会や

京畢送 論記 苦ど 弔鑑 ぎ 押 腎 畜 弔
の施設ということで採算が取れる料金より引下十デ

壷字督畳鞠 縄盟 号たぜ
得ざる市の財政負担金額を算出し,それ以外の
収支差額について,施設の運営を財務面から良
否を検討できるよう1こすることが必要と考えられ
る。

舗 寵 鏑 鞍 鯉 誌?婚 蒙 築 断
未通管理施設(陸上競技場)もあり,施設毎に正
確な収支実績を算出することが困難であるが,
可能な限り,各施設毎(体育館ロプールロ野球場,
テエスコート等)の収支バランスを見ながら経費
削減にも取り組み,今後更に運営について検討
を重ねていくように努めています。
又,今後指定管理者として,長期的な展望を持

ち,職員一丸となって管理運営に力を注いでまい
ります。

△

(財)スボー

ツ振興事
業団

5,今後の
運営方法
(民間的手
法の導入)

( 4 )目標
管理

3スポーツ施設の運営については事業国に委託
されているが,事業国では,施設の運営のため
に組織としての目標を掲げ(将来のビジョン),そ
れを達成するための具体的な目標(年間何人の
利用者など)を策定し,その実行計画を企画立案
するなど,創意工夫をした運営への取組みが希
薄であった。多額の税金を投入して整備した施設
を任す団体として,様々な努力が必要である。
今後,組織としての目標を策定して,PLAN→ D0
→CHECK→ ACT10Nのマネジメントサイクルによ
り,目標達成に向けた成果管理を行うことが求め
られる。

指定管理者として,市民が満足感をもつて施設を
利用できるよう,施設運営の目標を定め,役員B

評議員の意見もいただき,具体的計画を策定し,
利用者の増や効率的な施設運営に努めていきま
す。
又,‐全国の同じ規模の公共施設の状況等の情報
を収集し,参考にしながら,よりよい施設運営に
努めていきます。
長期的展望,期間目標等を常に定め,目的,日

標の達成に取り組む等,様々 な努力を致しますと

△

(財)スポー

ツ振興事
業団

5.今後の
運営方法
(民間的手
法の導入)

(5)自主
事業の拡
大

3スポーッ施設(特に高知市総合体育館)では,
施設のサービスメニューは,ェアロビクス等の
サービスを提供するなど新しい取組みを行つてい
るが,民間のスポーツ施設を参考に,施設の総
合利用券の発行,館内施設をすべて使用できる
全館フリーパス,体育館やトレニエングルーム等
とシヤワールームのセット券など,さらなる魅力的
なサービスメニューを提供し,市民の利用を促進
するなどの取組みが期待される。

・各種スポーツ教室やス|ボニッ交流会等自主事
業については,利用者の意見・アンケート等によ
リエ夫し,魅力ある事業を実施してきましたが,
更に利用者に喜ばれ,利用者の増加につながる
事業を展開していきます。
口使用料については,条例改正が必要となるた
め,高知市及び教育委員会とも協議を重ねなが
ら,利用者の立場に立った検討をしていきます。

△

対応状況集計

OII(処 理等済)

△|(処 理中)
文1(対 応困難 1見解の相違等 )

合'■計



(0処 理等済,△処理中,X対 応困難(見解の相違等))
対象団体

指摘事項 内容(要旨)!
情置又は処理の状況看しくは今 情直又rよ処理の状況著しくは今後の取稔

= lⅢⅢⅢI平成' 7年 平成18年度

(財)スポー

ツ振興事
業団

1 施設ご
との損益
について

事業団が作成している決算書は,実費精算となモ
ていることや各施設の個々の運営費も開示され
ていないことから,各施設が効率的に運営されて
いるのかどうか,また,5億円強の市の財政負担
が妥当なのかどうか判断できない状況にある。
毎年度末には,各施設の個々の使用料と費用を
集計し,損益がわかる資料を作成して,市にどの
施設でどれだけの負担がかかっているのか報告
する必要がある。

・現在の会計システムは,3施設毎に会計入力し
ており,3施設毎の決算状況は分かるが,各施設
内の各々の施設毎(体育館・プール等)の支払内
容は,個々の予算計上がなされてないる,会計
システム上入力ができない。
,H18年度から個々の施設毎(体首館・プール
等)に個別入力できるソフトに変更出来るか協議
中。
ソフトの変更が出来ない場合は,手作業により

個々の伝真を1か月毎か年度末に拾い上げ集計
していく。

△

個々の施設毎(体育館・プール等)に個別入力で
きるソフトに変更出来るか協議したが,ツフトの変
更が出来なかつたので,手作業により個々の伝
真を随時拾い上げ年度末には最終の集計ができ
るようにしています。

△

〔財)スポー

ツ振興事
業団

,

2業 務委
託料につ
いて

1)運転管
理及び保
守の業務
委託につ
いて

高知市陸上競技場の運転管理・保守管理業務に
ついて,24時間・36o日体制をとっているのは,競
輪開催及び場外車券販売め際,施設運転のトラ
ブルを未然に防ぐための措置ということである
が,平成16年度では競輪関係で年間約250日,
前検日及び前々検日を入れても約100日の使用
状況であり,365日体制で運転管理する必要があ
るのかを検討する必要がある。

・公営事業課との協議が必要であるが,委託業
者からは365日体制でなくても機器の保守管理
には影響がないとの回答をもらつているので,公
営事業課と協議を進め,可能であれば委証契約
内容を見直します。

△

公営事業課との協議により,委託業者からは36
5日体制でなくても機器の保守管理には影響が
ないとの回答をもらつたが,無人化になるため,
管理システムの変更等を行う必要があり,多額α
経費がかかる等の問題があり,現行どおりの体
制で行つていきます。

1財)スポー

ツ振興事
業団

2業 務委
託料につ
いて

2)委託の
契約方式
について

総合体育館室内プール監視業務(委託料18,523
千円)は,随意契約によりに委託している。また,
委託料は,委託先の見積金額と事業回の前年度
予算を参考にして決めている。
随意契約の理由書について,2団体に対して,同
和対策の観点から就労の機会について優追する
ことは理解できるが,プール監視業務を軽作業と
していずれの業者でも実施可能としているが,
ブニル監視業務は人命にかかわる局面も想定さ
れることから,軽作業と位置づけることは理解で
きないものである。
したがつて,業者選定の際,業務実施可能かどう
かの検討を行うべきものであり,随意契約とする
には,説得力を欠くものと思われ,指名競争入オL
により選定すること力`望まれる。
一歩下がつて,同和対策の観点から就労の機会
にういて優追することを重視し随意契約とすると
した場合は,1社見積により決定するのではなく,
事業団があるべき金額を積算し,見積金額と比
較することにより必要最小限の金額であるかどう
かという検証を行う必要がある。

委託契約(rd意契約)については,事業団でも積
算し,なお他社からも見積を取り,適正な委託料
かの判断をいたします。
また,同和団体への委託については,H13年度中
に全庁的に検討することとなっています。

△

同和団体への委託については,高知市の方針に
合わせていきます。
なおiSi吉続き随意契約となる場合は,独自に積

舞をするなど適正な委託契約となるよう努めてい
きます

△

スポーツ
辰興課

3施 設使
用料につ
いて

スタンド棟売店及び食堂の貸付料について,明ら
b にヽ条例制定時とは状況が変わってきている。こ
みように施設の利用状況が変わってきた場合に
よ,使用料の設定を検討する必要があると思わ
れる。

ご指摘のとおり,制定時と顕著に利用状況等に
変更が生じた時は,高知市全体の料金見直し時
に合わせて検討いたします。 △

高知市全体の施設使用料改定時に合わせて検
討いたします。

△

1財)スポー

ツ振興専

業団

冴

4ス ポー

ン施設の
旨理につ
′ヽて

納池
理

何

管

1 )挿外の現金 について

Э公金について
,)お助け袋は,雑収入として受入処理を行うべ

きである。
今後,徴収した施設使用料等に過不足が生じた
ときは,発生の都度,事務局長等の決裁を受け,
雑収入又は雑損失として適切に出納記録すべき
である古

「お助け袋」は指摘された9月から廃止し,雑収入
として処理いたしました。
今後は事案が発生した時点で,雑収入・雑損失と
して適正な処理を行います。 O

処理済

O

財)スボー

ン振興事
指団

4ス ボー

ツ施設の
管理につ
いて

( 1 )出納

管理

‖)利用者への還付金は,市 からlヵ月分の予算

鎮を受領しているが,事 業団においては出納簿を

作成しておらず,現 金勘定も通していないため,

海外の現金となつている。ただし,毎月末に,lヵ
月分の選付金を集計し,事務局長等の決裁を実
けた後,スポーツ振興課に報告するとともに,残
金を市に返還して当月の還付金を精算している。
今後,利用者への還付金については,市から受
領したときに事業団の現金と同様に扱うこととし,
現金勘定にて出納記録を行い,利用者へ違付じ
たときは現金からの払出しとして適切に会計記録
すべきである。

指摘された9月から出納癖を作成し,適正な事務
処理を行つております。

O

処理済

O

1財)スポー

ツ振興事

業団

4ス ポー

ツ施設の

管理につ

いR〔

(1 )出納

管理

②事業国の売上代金等の管理について
1)ゴーグル ・キヤップ等受耗品の売上代金は,
1カ月分をまとめて出総記録しており,その同,簿

外の現金となつている。

今後,受 託品を売上げた場合には,その都度,茂
上金を預り金として計上し,商 品仕入代金の精算

後残高を話収入に計上すべきである。

指摘された9月からゴーグル'スイミングキヤップ
の管理合帳と出納簿を作成し。適正な事務処理
を行つております。

O

処理済

O

ｔ財＞スポ一時知

1ス ポー

ン施設の
旨理につ
′ヽて

納泄
理

中

管

1)利用者等が施設内にあるヨピー機を使用した

環に徴収したコピー代についてfま,数力月分をま
とめて出納記録しており,その間,コピー代は簿
本の現金となつている。
今後,コピー代を受領した場合には,その都度,
諸収入に計上すべきである。

情摘された9月から出納簿を作成し,雑収入とし
て処理しています。

O

処理済

O

(財)スポー

ツ振興事
業団

1ス ポー

ノ施設の

旨理につ

′ヽて

(1 )出約

管理

耐)施設内の自動販売機の不具合によりトラブル
が生じたときに,商品代金相当額を弁償するた
め,自動販売機設置業者からの預り金として,東
部絵合運動場で現金を有していた。この業者から
の預り金が簿外の現金となつている。
今後,業者から受領したときに預り金として計上
し,弁償した場合は損り金からの支払いとして適
切に会計記録すべきである。

指摘された後に,設置業者に返還し,事務局では

取り扱つていません。

O

こ理済

O
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【財)スボー

ツ振興事
業団

4ス ボー

ッ施設の
管理につ
し`て

(1)出納
管理

2)金庫内の有価物について
ЭタクシーチケットFこういて
高知市総合運動場において,実査日現在使用中
の綴りのうち一枚について,管理狩及び控えにそ
の使途が記入されていなかつた。
タクシーチケットは有価物であり,不正使用を防
止するために使途を明確にしておく必要がある。

記載漏れであります。現在利用する事がないた
め,解約いたします。

O

也理済

O

財)スポー

ツ振興事
終回

4ス ボー

ツ施設の
管理につ
いて

11)出納

盲理

②施設利用回数券の管理について
1)高知市総合運動場1東部総合運動場及びヨ
ネッツこうちでは,施設利用回数券の受払いを記
録した管理合帳は作成されていないぅ
今後,回数券の受払数量,払出先及び残高を把
握し,不正使用を事前に防止するため管理合帳
を作成し,定期的に管理待と現物残高との照合を
行い適切に運用する必要がある。

指摘された9月から在庫管理表を作成し,管理し

ております。

O

処理済

O

〔財)スポー

ツ振果享
業団

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
いて

納油

理

中

管

1)高知市総合運動場及び東部総合運動場で
は,利用者から窓日で回収した回数券は裁断す
ることとなつているが,そのままゴミ箱に捨ている
ものもあり,廃葉が徹底されていない。回収され
た回数券の再利用を防止するため,「済」印をい

れるなどの処置が必要である。また,不正使用防
止の意味でも,一定期間保管すべきである。

指摘された9月からr済」を押印し,一定期間保管
することを徹底しました。

O

こ理済

O

財)スポー

ン振興事

増団

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
いて

(1)出 納

管理

3)会計伝票入力遅れについて
会計システムヘの入力は,会計伝真の入力が1
～2カ月遅れている状況であり,実際の現金有高
及び通帳残高と会計張簿が一致していなかっ
た。
また,現金山納帳を通査した結果,現金残高と預
金残高が不一致となつていたが,伝票入力が遅

れているため,不一致であること自体す把握して
いなかつた。
入出金の会計伝票は,当日中に会計システムに

入力し,日々の出納締めのときに,金種表を作成

とと種部登編拝雪             低み
必要である。

現在職員が,二・日・祝日を含めて交代制で勤務
しており,会計担当者が平日体の場合があり,常
時当自に入力することは困難であるが,出来る限

り速やかな入力に努めていますb

△

戦辮灘鉛『翻
曲納管理を般産しています。

O

1財)スボー

ツ振興事
業国

4ス ボー

ノ施設の
旨理につ
, てヽ

(1)出納
管理

4)団印,銀行印の押印状況と保管状況について

高知市結合運動場事務局において,団印及び銀
行印はi施錠のできる事務局長席の引出の中で
保管されているが,より安全な大金庫に保管すべ

きである。
団印や銀行印を押印することは,契約書類など
の内容を最終的に責任者自らが確認し,承認す
るという重要な意味を持つておりⅢ実務上の対応
として,課長の面前で担当者が押印するのであ
れば,課長が押即すべきである。
今後は,本来の決裁権限規定に従い,決裁権限
者自身が起案書どおりの契約となつていることを

覇君鐘割 礎 摘 緩 機 雪嵐 舌整霊晏

想されることから,常勤の理事が押印するとした

規定に変更すべきである。

'預金通帳と印鑑は別途保管することとなつてお

り,現 在預金通帳が大金庫で保管されているた

め検討中。
△
鵜攣緩籍挫覇罰犠轟 _

,銀行印は事務局長が押印していたが,今後は

団印も含めて事務局長か課長が押印することとし

ました。

O

,銀行印と同様に団印にういても事務局長もしく
は課長が押印をしています。

O

(財)スポー

ツ振興事
業団

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
いて

(1)出総
管理

5)出納締めについて

今後,現食事故の防止及び責任の所在の明確化

のためにも,出納締めの際に金種表を作成し,管

舗署亮岱盤暴艶母薯慰騎瑠鼎
認するか,もしくは,当日の業務終了後,現金有

盈範繍躍帰【軽敦簿瓢
る。

攣
います。
また,金種表は日報に添付することとしました,

O

処理済

O

(財)スポー

ツ振興事
業団

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
いて

(1)出納

管理

6)施設ごとの振簿上の現金の管理について

各施設の現金について,会計システム上,施設
ごとに区分せず処理を行つているため,各施設の

現金がどれだけあるのか一覧できない状況であ

る複は,会計システム上,現金勘定に補助コ‐ド

を設ける等の方法で,施設ごとに現金を区分じて

管理する必要がある。

薔縛薔話翻髄澪 脳酪斎藤憲継魯鮒館縦
ています。

O

(財)スポー

ツ振興事

業団

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
いて

(1)出納
管理

転慾 翻 孔催奎唇昔総 羅

講鏑 纂概郷繁永骨手糧

博暑醇暑鱗 鋼 甲 鼎

騨鞭 龍姦寮
る州こつい静 ン 響 lx

システム処理以外で使用しております手書き領
収書については,複写式領収書に変更し,連番

管理を行うよう対応しました。

△

拓詭躍嬰麒 野亀譜
と行つています。
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IRtlスボー

ン振興事
業団

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
′ヽて

(2)施設
使用料等
の関係資
料の検証
手続きに
ついて

1)施設使用料等の内容の妥当性の検証につい
て
収納日報には,施設使用料等は「言年可申請害」樹
に総額で記載されており,内訳が記載されておら
ず,また,収入持には,施設使用料及び備品使
用料が記載されているが,その根拠資料として添

懇鉛 轡 留儒重騨 8襴
め,内容の検証ができないまま,収納日報を含む
売上関連資料を事務局長・課長が承認している。
今後は,施設利用申請書に使用備品の内容を記
載し,備品使用料が正しく徴収されていることを
確認できるようにする必要がある。
ただ,システム変更が必要であることから,当面
の対応として,収納日報の根拠資料として許可証

数 鎖 戦 離 協 瑠 整 継 球
は '練

備品使用料の細分化(照明料・マイク使用料等α
区分)ができるかどうかは,現在のシステムでは
できないので,情報政策課と協議中。

△

冒響構ぞ雪拳解雪ユ
た結果システム変更は現時

△

(財)スポー

ツ振興事

業団

2

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
いて

(2)施設
使用料等
の関係資
料の検証
手続きに
ついて

2)検証の証跡について
各施設とも,出納締めの手続として,徴収した施
設使用料等の現金在高と収納日報の突合を行つ
ているが,収納日報に突合した証跡が見られず,
残高の検証が行われたのかどうか明確になつて
いない。
今後,現金在高について,金穫表と収納日報との
突合の証跡を残す必要がある。

指摘された9月から金種表を作成し,夜勤担当者
が日報,金種表,現金を確認し,押印後大金庫に
保管し,翌朝上席者が立会い,日報・金種表,現

金有高を確認し,押印した後、銀行に入金してい
ます。
また,金種表は日報に添付することとしました。

O

処理済

O

スポーツ
辰興謀

4ス ポー

ン施設の
曽理につ
, てヽ

(2)施設
使用料等
の関係資
料の検証
手続きに
ついて

3)所管部暑による決裁について
事業団は,施設使用料等をスポーツ振興課の日
座(高知市総合運動場,東部総合運動場)に月に
4回入金しているが,スボーッ振興課の担当者
は,事業団が作成している収納日報との突合を
行つていない。
今後.施設使用料等については,委託先の事業
団から収納日報等による報告を受け,収納日報
が正しく作成されているかを確認するとともに,収
衛日報に記裁されている金額が間違いなく入金さ
れているかを確認する必要があるも

ご指摘のとおり,各施設!場の収納日報等に記載
されている金額が間違いなく入金(集金)されてい
るかの確認が出来ていませんでした。今後は事
後決裁となりますが収納日報(コピー)から確認
するなど事務手続を改めます。

O

平成18年4月から,委託先の事業団の収納日報
等による報告を受け,収紛日報が正しく作成され
ているかを確認するとともに,収納日報に記載さ
れている金額が間違いなく入金されているかを確
認しています。

O

(財)スポー

ツ振興事

業団

4_ス ポー

ツ施設の

管理につ

″ヽて

使用料等
の関係資
料の検証
手続きに

同上

日報のコピーをスポーッ振興課へ提出することに
より,本課で突合してもらうようにしました。

O

也理済

O

iHllスボー

ツ振興事
業団

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
いて

(2)施設
使用料等
の関係資
料の検証
手続きに
ついて

4)障害者害け引について
暉害者が使用するときは,障害者割引により半
額となるため,窓口で使用料を受け取つた時には
入館券は発行せず,チェック表にチェックするだ
けである。このため半券はなく,領収善の控えも
保管していないため,使用料を徴収したことを証
明するものは内部資料としてのチエック表だけと
なっている。
客観的に証明する証ながなく現全事故の発生す
る可能性が高くなることから,今後は,障害者が
利用したときは,領収毒を発行し,控えを収納日
報の証憑として貼付し,事後的に検証ができるよ
うにしておくべきである。

チェック表とレジスターでの処理だけでしたので,
千け用者へ領収書を渡し,また,事業団でも領収書
の控えを保管することとしました。

O

こ理済

O

(財〉スボー

ツ振興事

業団

4ス ボー

ツ施設の
管理につ
しヽて

(3)入退

室管理に

ついて

1)高知市総合運動場トレーニング室及びシャ
ワー室への入退室管理について
料金を支払わずに使用することを防止するため
に,トレーニング室及びシヤワー室の出入り日に
管理人を常駐させることが考えられるが,費用対
効果を見ると経済的とはいえないため,定期的に
管理人がトレーニング室を巡回し,許可証の提示
を求める,などの対策が必要と考えられる。

職員による巡回,テレビモニターによる監視を撤
底しました。

O

巴理済

O

財)スポー

ン振興亭
業団

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
いて

(4)商品
の取扱い
について

1)受託関係の明確化について

各施設とも,スイミングキャップやゴーグル等の販
売については,実 務上,受 託販売の形態となつて
いるが,業者との間で取引に関する契約書を取り

交わしていないため取引条件や在庫等の責任の
範囲も明確になっていない。
取引条件や責任の範囲を明確にするため契約害
を作成しておく必要がある。

管理合帳と出納籍を作成し,適 正な事務処理を

行つておりますが,契 約書については業者と協議
中です。また,今 後,自 販機による業者販売につ

: てヽも可能かどうか業者と協議中です。
△

・施設毎に管理台帳と出納簿にて適正な事務処
理を行つていますが,H19年度から業者と覚書を
交わし受託関係を明確にしていきます。
1また,自販機による業者販売について,業者と
協議したが不可能でした。 △

〔財)スポー

ツ振興事

業団

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
いて

(4)商品
の取扱い
について

2)商品の在庫管理について
各施設が保管しているスイミングキャップやゴー

グル等の商品在庫について,販売時に業者に報
告しているが,業者が在庫数を認識しているかど
うか不明である。

岳覇 鶴 1寄醜 盟 艦 管
た,販売数員は仕入数畳から在庫数量を差引い
て決まるため,業者との間で在庫数量について
合意しておくことが必要である。
今後,在庫数量については,定期的に業者にた
な卸しに立会ってもらうか又は残高確認書を送付
し,過不足がないかどうかの確認を行う必要があ
る。

管理合帳により在庫管理を行つているが,業者に
も在庫確認に立会いをお願いしております。

O O



辞謂
中 ぶ堺=じくは今後の取組方針等i rF耳キ年挫埋?不】ヽ しくに今後の取組方針野

1財)スポー

ツ振興専
業団

4ス ボー

ツ施設の
管理につ
いて

(4)商品
の取扱い

について

3)寓掛金管理について

暑脇鍮 ξ麒

主印‐0年度争 十■■i百F■

O

処理済

O

1財)スポー

ン振興事
業団

4ス ボー

ツ施設の
管理につ
, てヽ

(4)商 品
の取扱い

について

4)商 品の販売管理について

ほ翠 !執
販売した際は,領収害め発若舞

O

処理済

O

くボ一ッ鞭

4ス ボー

ツ施設の

管理につ

いて

(5)物品
の実査に
ついて 1 雷骨暑暑昌曾暑:i密旨骨督曾督を言を旨揖才

い

縫讐震啓閣議罷墨騒観轟饉
雅晃畿 景糧堪熱 格占解切な管理を行ないます。

△

施設毎の備品の配置を確認するとともに登録及
び廃棄事務等を的確に実施し,実態に合致した
台帳にすることに,いがけ1現品調査を効率的か
つ正確に実施するため,配置図の作成,シ■ル

無壁臨 縮昇鋒霊諸弘溜旨縁番ぁ
な管理を行つています。

O

スポーツ
辰果課

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
い■=

(6)修搭
の発注に
ついて

|
言繋雷皆懃ン轍
い 。

る。
事業団の決裁権限規定についても,スポーッ振

曇審差留弄
託
千
約に基づ|てヽ改正を行うことが必

今後,スポーツ振興課と事業団の委託契約の中
で,50万円を超える緊急の修繕について1平成11
年1月に出ている「高知市事務事業執行管理取
扱方針(改訂版)]に定められている,集急修搭α
手続きに準じた方法により修繕ができるよう検討
いたします。

△

平成18年度から指定管理者制度が導入され,締
結した基本協定(書)で,業務内容にっいては,
添付している指定管理者仕様書の「施設及び設
備の維持管理に関する」項で「1件50万円以上の
修緒費が見込まれる場合は,高知市教育委員会
及び指定管理者との間で協議すること」と規定し
ています。このことから協議が整えば,50万円以
上の案件であっても(財)高知市スボーツ振興事
業国処務規程にのっとり契約事務等を進めること
ができ,緊急の修搭年についても対応することが
可能となつています。
なお,緊急の修搭が生じた場合は「高知市事務
事業執行取扱方針」に準じた対応を行うことにし
ています。
※(参考)平成17年度までの管理運営業務契約
従前の契約は,「施設の土地,建物,工作物,及
び機械器具(甲の財産であるものに限る)に関す
る改築,改造若しくは修繕又は新設着しくは移設
は甲において行うものとする。ただし50万円以下
の修搭は委託料に含まれるものとする。」
※甲とは高知市教育委員会のこと
※上記の規定で,50方円以上の修緒等は事業団
で実施するができなかつた。

0

(財)スボー

ツ振興事
業団

4ス ポー

ツ施設の
管理につ
い1〔

(6)修搭
の発注に
ついて

向上 「高知市事務執行管理取扱方針」に従い実施をし
ていくが,スポーツ振興課との委託契約の中に緊
急事項を盛り込めないか検討が必要となる。
tプロ野球キャンプ対応や,大会開催における緊
急修搭が発生する場合が考えられる為)

△

簿とそ詩鶴 麗 欝 檎 鯛 線
の維持管理に関する」項で「1件50万円以上の修
繕費が見込まれる場合は,高知市教育委員会及
び指定管理者との間で協議すること」と規定して
います。このことから協議が整えば,50万円以上
の栞件であっても(Pll高知市スポーツ振興事業
団で契約事務等を進めることができ,緊急時の修
倦についても対応が可能となっています。
なお.緊急の修緒が生じた場合は「高知市事務執
行管理取扱方針」に準じた対応を行うことにして
います。

O

i財)スポー

ノ振興事
業団

賞

5今 後の

運営方法

(民間的宇

法の導入)

(1)コーポ
レニトガ′ヽ
ナンス(企
業統治)の
強化

現在の事業団には公印,現金及び物品などの管
理といったガバナンスの意識は薄く,担当者任せ
となっている。
理事長以下それぞれの責任と権限を明確にし,
日常業務でその役割を遂行していくことが望まれ
る。

職員一人一人が現金や物品,公印の管理等にこ
いて改めてその重要性を認識し,意識を高くもっ
て業務にあたるよう努めます。
又,担当者任せとならぬよう,職員間で情報交換
をしながら,責任をもって業務遂行にあたります。

△

職員一人一人が現金や物品,公印の管理等につ
いて改めてその重要性を辺識し,意識を高くもっ
て業務にあたるよう努めています。
又,担当者任せとならぬよう,職員間で情報交換
をしながら,責任をもって業務遂行にあたってい
ます。

△

t財)スポー

ツ振興事
業団

5今 後の

運営方法

(民間的手
法の導入)

(2)コンブ
ライアンス
(法令順
守)に基づ
く行動理倉

今一度,事業団として何をどうして行くのか見直
し,新たな経営理念とコンブライアンス規程を作
成し,これに従つた行動を職員一同に周知させる
ことが必要である。

利用者にとって,安全:安心で快適な施設の管
理・運営を目標にし,委託元の教育委員会の指
導を受けながら,F高知市事務執行管理取扱方
針」,各施設の設置条例及び同施行規則1また,
高知市会計規則及び(財)高知市スボーツ振興
事業団会計規程を達守して,業務を遂行してまい
ります。

△

利用者にとって,安全・安心で快適な施設の管
理・運営を目標にし,委託元の教育委員会の指
導を受けながら,「高知市事務執行管理取扱方
針」,各施設の設置条例及び同施行規則,また,
高知市会計規則及び(財)高知市スポーツ振興
事業団会計規程を選守して,業務を遂行していま
す。

△
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ツ振興亭
業団

5今 後の
運営方法
(民間的手
法の導入)

(3)収支
管理

赫
笙現唇唇馳 翻 鸞

半庇18年度

△

:
酪'酪ン 卸暑療爵響
が 各児唇目鞄 違則 鑑 △

1財)スボー

ツ振興事

業団

5今 後の

運営方法

(民間的手
法の導入)

(4)目標
管理

暫だ諸唇
達成漕胃科淫祈婆堪亀塁鼻発と色裸景杭

嬰
畳劇艶攣管騨糠鯛
云窪観居憲ぅ摺審塁撤 偽 『鋒F標

△

嬰
畳劇纂攣督盟糠鋼
岳建段居訊摺尋塁毎雷ξ凄舞亀 忌畢F標

△

(財)スポー

ツ振興事
業国

5t今後の
運営方法
(民間的孝
法の導入)

(5)自主

事業の拡
大

ン 驚 熙
紹 :

' 使用料については,条例改正が必要となるた
め,高知市及び教育委員会とも協議を重ねなが
ら,利用者の立場に立った検討をしていきます。

△

晶 留 鵠緊ぎ季瞭撫
印鮭1彎鮪蘭籍監緯弓跳備聾
・使用料については,条例改正が必要となるた
め,高知市及び教育委員会とも協議を重ねなが
ら,利用者の立場に立った検討をしていきます。

△

対'本坪集計

01 (処理等済〕
△ I (処!

X(対 応 困難 =見解 の相叢等 )

倉■ 計
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につい
対 象 冊 伏

へ■S 率戦磐準貰粧墾遵難筆軽率 措置来は処理の状況若し(Fま苓面両
D関 係部課 挙Ⅲ干11lJギ:型軍■平成lo年度=i■十1 IヽHIlil!,■1再

市場課
1 工事請
負費等に
ついて

(1)工事
の必要性
の決裁に
ついて

処理済

O

市場課
1.工事請
負費等に
ついて

(2)分害,
発注につ
いて

やむを得ず工事を区切つて発注せざるを得ない
ような場合は,その経過・理由を決裁文書で明ら
かにし,説明責任を果たせるようにする必要があ
る。
また,工区を区切つて分害1発注した主事につい

薬騒ξ秘儀轟話持観 督線
用が求められる。

処理済

O

市場課
1 工事請
負費等に
ついて

(3)施エ
体制台帳
及び施エ
体系図の
作成につ
い1【

うべきである。

処理済

O

契約課 同 」 同上 同 上 同 上

処理済

O

市場課
1工 事請
負費等に
ついて

(4)工事
検収につ
いて

鶏 襲 描 轡 鋼 蟹
了後の現場の状況を写真にとり,工事の内容を
説明できるようにすることが求められているが,こ

鰭 鶴 継 笠 滋 断 署 識 ぷ
事後の写真を入手し,適切に事務処理を行うべ
きである。

O

市場課
1.工事請
負費等に
ついて

(5)文書
管理等に
ついて

1)請負工事契約決裁,業者選定及び検収関係
の文書の保管管理について
工事決裁関係書類には,契約書をはじめ入札な
どの業者選定関係の書類,工事完了引渡しに関
する資料等,いずれも重要書類がファイリングさ
れているため,厳重な保管が求められる。
平成17年6月から不適正発注問題が表面化し,
関係資料の作成や情報公開事務が増え,通常
の文書管理に融館が見られたが,今回の問題が
終了した段階で早急に整理を徹底する必要があ
る。

処理済

O

市場課
1工 事請
負費等に
ついて

(5)文書
管理等に
ついて

2)請負契約害の控えの保管について
市と工事業者とで仮契約を締結し,議会の議決
を得てこれをもって本契約とする場合,その旨の
通知文を先方に提出しているが,工事請負契約
のファイルに通知文の写しが保管されていなしヽも
のがあった。
工事関係書類の中には,仮契約書及びこの通知
文を発行することについての決裁文書が綴じら
れているが,今後は,通知したかどうかを明確に
するため,写しを工事関係書類とともに保管する
ことが望まれる。

処理済

○

契約課 同 同上 同上 同上 処理済
O



)t団体
指摘事墳 中各1雫|■|■!11手率

盲しくは今後の取網方針等D関係部i
平成17年1

市場課
1 工事請
負費等に
ついて

(1)工事
の必要性
の決裁に
ついて

黙 字轍 議 評
製

華 紬
O

処理済

O

市場課 2 1

1工 事請
負費等に
ついて

(2)分割

発注につ

いて

営

鋸 追ぎ

今後は、分割発注は絶対に行わない。

O

処理済

O

市場課 2

1工 事請
負費等に
ついて

(3)施エ
体制台帳
及び施エ
体系国の
作成につ
とヽて

今
翌 。

工事に関しては、適切な事茅
処理を行つ

O

処理済

O

契約課 司上 司上 司上 骨言魯38揖豊B35富曇景協露替引箸暑督O

処理済

O

市場課
1工 事請

負費等に
ついて

(4)工事
模収につ
いて

重雪寮盟雀曙築埼蘇説晟詮と碧議を評界各?写
O

処理済

O

市場課
1 工 事請

負費等に
●い1ご

(5)文書
管理等に
ついて

激層誓冴浸彊摺理葉名策書選定及び検収関係

;
畳畳督畳摺啓毬吾磐署7罷景科暑魯暑暑醤樟鷲
了した段階で早急に整理を徹虜する必要があ
る。

現在,新事務所への移転に向けて,書類の分類
整理を行つているところであるが,今後はすべて
の書類の分類・/整理を徹底して行い厳重に保管
していく。

△

斬事務所への移転も終了し,書類は分類,整理を
敵虜した上で,厳重に保管している。

O

市場課
1 工事請
負費等に
ついて

(5)文書

管理等に
ついて

畳襲義鱗昭鑓整譜
羅 響

知文の写しド保管
IⅢ

ていないもの

選鱒棒製掛A 塚鯨豊継 統
謎畠!当3蒼亀醤緩望盤盟往響 電ごとが望まれる。

契約課で聴取したところ,監査の指摘どおり対応
していくとのことである。

O

処理済

O

そ約課 司_ 同上 同上 向上 決裁文書だけでなく,通知文の写しを工事関係書
類とともに保管するようFこ改めます。

O
処理済

O

市場課

1工 事請
負費等に
ついて

(5)文書
管理等に
ついて

3)工事施行決定書の決裁日及び設計書の作成
日の未記入について
請阜工事契約に関する起案紅,工事関連の決裁
文書(変更きも含む。)及び設計書を聞覧した結
果,工事関連の決裁文書の決裁日及び設計書
(変更設計善も含む。)の作成日が記載されてい
なかつた。また,起案紙についても決裁日が未記
入のものが■部あつた。
請負工事の意思決定の過程を明確にするため,
決裁日及び作成日を明確に記載しておく必要が
ある。

今後は,指 摘どおり決裁日時等を明確に記入し
ていく。

O

処理済

O



1.工 事請
負費等に
ついて

3)工事施行決定書の決裁白及び設計書の作成
日の未記入について

諌蒙裂難鞠 警書穏繋
果,工事関連の決裁文書の決裁日及び設計書
(変更設計書も含むb)の作成日が記載されてい
なかった。また,起案紙についても決裁日が未記
入のものが一部あった。
請負工事の意思決定の過程を明確にするため,
決裁日及び作成日を明確に記載しておく必要が
ある。

1工 事請
負費等に
ついて

(6)設計
図伝達

業務につ
いて

設計意図伝達業務は,第7次高知市中央卸売市
施設整備に係る工事監理について,平成15年
から高知市公共建築課が行うこととしたため,

これまで委託先の業者が作成してきた設計図書
の意図を工事施工業者に伝達する業務である。
これについて,本来ならば,実施設計図書を検

8璽撃鼈鐙軽轟軽謁鎖J
難蟹翻餃2盟坐諸喜圏詔

こ
達業務は必然的に発生した。」といぅ見解であ
る。

秘護導費靱 善E欝諸讐
事に反映させることについて,さらに研究を重
ね,実施設計図書の納品を受けた段階で設計者
の意図を十分に把握し,合理的で確実な工事監
理ができるよう努力する必要がある。

ご意見のとおり,実施設計図書の納品を受けた
段階で設計者の意図を十分に把握し,合理的で
確実な工事監理ができるよう勢力してまいりま
す。

中央却売市場の平成14年度から16年度の請負
工事の入札状況をみると,事前公表されている
最低制限価格で入札している業者が多く,この
合,くじ引きにより落札業者が決定されており,
正な競争が確保できているとは言い難い状況で

低入札価格調査制度の導入等,適正な競争を
保するための方策を検討する必要がある。

懃離製催|ダ難薔 穣閣 挽
るヽ市場課は,回収に向けて個々の状況に応じ

て交渉しているが,約束どおり回収できないもの
もでてきている。
滞納者は,営業成績が良くないため滞納してい
ると思われ,今後滞納が増加していくことが予想
される。このような状況においては,滞納期間が
一定期間を超えるような場合は,許可の取り消じ
をするなど早期に業者に対して注意を喚起する
対策が望まれる。

3.施 設使
用料につ
いて

(3)料金
改訂につ
いて

施設使用料等について,平成5年の消費税改正
以降,料金の値上げは行われていないる
今回のリニューアルにより,各売場環境は改修
前に比べ大きく改善されていると考えられ,施設

こついて,適切な受益者負担となるよう
見直しが望まれる。

4,一般会
計からの
繰入金の
計算方法
について

め

平成14年度以降は,市場内の発泡ステロール処
理料について場内業者が負担してし`るが,一般
会計からの繰入金の算定において上記の①に
算入している。そのため,平成16年度は3,365干
円(3年間で12,579千円)の基準外繰入が行われ
ていたと
一般会計からの繰入金の算定に当たっては,特
別会計が負担した営業費用額で計算する必要
ある。

，＝
れ
一，卜】＝
い

市場課



卜＞

，′

対象団体|

併
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市場課
5,財 産管
理につい

て

(1)出納
管理につ
いて

1)タクシーチヶットについて
最終の使用日が平成13年11月の未使用のタク
シーチケツト綴りが金庫内に保管されていた。タ
クシーテヶットの不正使用を防止する観点から
も,使用予定がないのであれば,タクシー会社に
返還する等の処理が必要であるよ

処理済

○

市場課
5.財 産管
理につい

て

(2)物品
の管理に
ついて

錬 勤 鴨 毅 穐 潔 覇 轍 謂
た物品が管理合帳に登録されたままになつてい
ないかどうかの確認を行い,適切に管理する必
要がある。

処理済

O

市場課
5財 産管
理につい
て

(2)物品
の管理に
ついて

②物品に描付されている管理シールが,古い管
理番号の管理シールであるものが多数あった。
今後,新しい管理番号の管理シールを砧付し管
理する必要がある。

処理済

O

市場課
5.財 産管
理につい
て

(2)物品
の管理に
ついて

③また,物品の管理シールが目立たない箇所に
貼付されているケ‐スが多数あつた。物品の管
理シールは,一目でわかる箇所に貼付し,市財

覇 臨 懃 灘 幾 ン
査が効

処理済

〇

市場課
5.財産管
理につい
て

(2)物品
の管理に
ついて

④倉庫内に保管している物品について,抜取り
調査を行うたが,倉庫内は乱雑で,詳細な抜取り

霧婁が望ン 霧嘉培倉伐穐霧需沼東
りまらない物品等については,倉庫で二時的に
保管している状況ではあるが,整理整頓して保
管しておく必要がある。今後,倉庫内の物品につ
いても,整理整頓をし,物品管理合帳とめ突合を
行い,有効な管理を行う必要がある。

処理済

O

市場課
5.財 産管
理につい
て

(2)物品
の管理に
ついて

⑤市場課事務所内における物品の霊置図を作
成していたが,実際の配置と異なつているものが
あつた。物品を移動した時には物品配置図を更
新しておく必要がある。

処理済

O

市場課
5.財産管
理につい
て

(2)物品
の管理に
ついて

唇豊富繕艶 け
'製

轍 鶏 裂
こととなっているが,市場課では,報告は行つて
いるが1年1回の物品の調査が十分には行われ
ていない。
今後,物品管理を有効なものとするためには,定
期的に現物と帳簿を照合することが必要である。

処理済

O

市場課
5.財 産管
理につい
て

(2)物品
の管理に
ついて

3)リース物品について
リース物品について,契約台帳は作成されてい
るが,現物と契約台帳の定期的な照合は行われ
ていない。
市の会計規則では現物調査の対象とはなつてい
ないが,りTス 物品についても物品と同様に保管
責任が所管課にあることから,現物調査の対象
とし,適切な管理を行うことが望まれる。
また,市の物品とリース物品を明確に区別できる
よう,リース物品用の管理シール(簡易なもの)を
貼付し,管理しやすくしておく必要がある。

理 済

0

市場課
α
営

て

組織運
こつい

(1)公Eロ
の管理及
び押印に
ついて

1)公印の保管状況について(結果)
公印である中央卸売市場用の市長印及び中央
卸売市場長印は,執務時間外は大金庫の中に
保管しているが,執務時間中は小箱に入れて取
扱責任者席の横の金庫の上に置いてあり,いつ
でも,誰でも使用できる状態となつている。

饉 鰐 絲 偶 襟 戦 議 論 済
といえども,金庫内に保管するか又は管守者若
しくは取扱責任者の机の中に保管する必要があ

処理済

O





指摘事項 内容(要旨)
指置又は処理の状況番しくは今後の取組方針零 活直又は処理の状況若しくは今後の取組方針等

半圧17年度

市場課

5財 産管
理につい
て

(2)物品

の管理に
ついて

Э市場課事務所内における物品の配置国を作成
していたが,実際の配置と異なつているものが
あつた。物品を移動した時には物品配置図を買
折しておく必要がある。

現在,整理中であり,早急に整理を終える。

△

市場課事務所内=研修室内・備蓄倉庫それぞれ
に物品配置図を作成しており,物品の移動の際
には,逐次更新している。 O

市場課

5財 産管

理につい

て

(2)物品

の管理に

ついて

2)定期的な物品調査の必要性について
市の管理規貝けでは,定期的に物品調査を実施し
管理合帳を整備し,年度末に出納課に報告する
こととなつているが,市場課では,報告は行って
いるが,年1回の物品の調査が十分には行われ
ていない。
今後,物品管理を有効なものとするためには,定
期的に現物と帳簿を照合することが必要である。

3月中に現物と帳簿の照合を終える予定であり,
今後も定期的に照合を行つていくど

△

有効な物品管理を実施するため,定期的に物品
調査を実施し(年1回以上),年度来に出総課
に報告している。

O

市場課

5財 度管

理につい

て

(2)物品
の管理に
ついて

3)リース物品について
り■ネ物品について,契約合帳は作成されている
が,現物と契約台帳の定期的な照合は行われて
いない。
市の会計規則では現物調査の対象とはなつてい
ないが,リース物品についても物品と同様に保管
責任が所管課にあることから,現物調査の対象と
し,適切な管理を行うことが望まれる。
また,市の物品とリース物品を明確に区別できる
よう,リース物品用の管理シール(簡易なもの)を
貼付し,管理しやすくしておく必要がある。

定期的に照合を行い,適 切に管理していく。

O

処理済

O

市場課

6組 織運

営につい

て

(1)公印
の管理及
び押印に
ついて

1)公印の保管状況について(結果)
公印である中央卸売市場用の市長印及び中央
卸売市場長EPは,執務時間外は大金庫の中に有
管しているが,税務時間中は小箱に入れて取扱
琵任者席の横の金庫の上に置いてあり,いつで
も,誰でも使用できる状態となっている。
公印は原則として管守者又は取扱責任者といっ
た権限者が押印すべきものであり,執務時間内と
しヽえども,金庫内に保管するか又は管守者若しく
は取扱責任者の机の中に保管する必要がある。

指摘後,公印は執務時商内も金度の中に保管し
ている。

O

処理済

O

市場課

5組 織運
雪につい
C

(1)公印
の管理及
び押印に
ついて

2)公印の押印について
公印規則第10条第1項第1号によると,押印しよう
とする者は押印申請をした後,押印を必要とする
文書及び決裁文書その他必要書類を管守者に
提示し,その審査及び照合を受けた後,押印する
ことになつている力ヽ 現状でrま,管守者の審査及
び照合を経ることなく,取扱責任者が公印の押印
を行つている。
決裁を受けた書類と押印する文書の内容が同じ
であることを確認することが必要であり,公印規
則どおり審査及び照合を受けなければならないを
また,公印使用簿を通査したところ,取扱責任者
が起案者となっており,自らが公印の押印者と
なつているケースが大半を占めていた。現状で
は,公印の不正使用が可能な状況になつており,
公印の管理及び使用に関する内部牽制が働いて
いるとは言い難い。
中央卸売市場の運営,管理に関する責任を自覚
し,経営意識を持った中央卸売市場の運営を行う
ため,課長自ら責任をもって,契約書等の書類に
押印することが求められる。
今後:公印規則を「押印を必要とする文書及び決
裁文書その他必要書類は,市場課で言えば,市
場長又は課長自らが押印する」というた主旨の親
則に改正することを検討すべきである。

文書管理規程に基づいて,管理係長又は事務に
結通した者が押印するよう改めた。

O

処理済

O

市場課

7中 央卸
毎市場の
今後のあ
り方につし
て

1)事業収入の増加
中央卸売市場特別会計は,平成15年度以降,地
方債の償還が徐々に増加し,償還額がピークと
なる平成25年度には,減債基金や繰越金がなく
なり,その後資金繰りが厳しくなることが予想さ
れ,施設利用料等の料金改定により収支差額を
補填する必要があり,少なくとも滅債基金がなく
なる平成25年度までには料金改定を確実に実行
できるよう,早急に業者との合意の確認を行って
おくことが必要である。

地方卸売市場への移行は,大変宣要な問題であ
),今後,中央卸売市場から地方卸売市場に移行
″ていく他卸売市場の状況について研究しなが
ら,関係業者も含めて論議していきます。

△

市場取扱量の減少をなんとか阻止すべく,市場
内に活性化委員会を立ち上げ,活発に議論を
行つている。今後,実施可能な活性化策から実行
していき,事業収入の増加につなげたい。

△

市場課

7中 央卸

売市場の

今後のあ
り方につし
て

2)地方卸売市場への移行
中央卸売市場における取扱高を増加させるため
には思い切った方策が必要と考えられるが,中決
師売市場である限り回の規制に従わなければな
らず,市の意向を自由に反映させることはできな
しヽ。
中央卸売市場から地方卸売市場へ移行した場
合,市の方針により条例が改正でき,現状に応じ
たいろいろな施策をとることが可能となる。
また,国への報告書の作成業務が減少し,設置
基準の達成などにとらわれる必要がなくなり,市
場課の業務量が減少し,人員肖J減効果が期待で
きる。
これらを勘案すると,地方卸売市場への移行も検
討する価値があると思われる。

地方卸売市場への移行は,大変重要な問題であ
り,今後,中央卸売市場から地方卸売市場に移行
していく他卸売市場の状況にっいて研究しなが
ら 関係業者も含めて論議していきます。

△

地方卸売市場への移行は,大変重要な問題であ
り,今後,中央卸売市場から地方卸売市場に移行
していく他卸売市場の状況について研究しなが
ら,関係業者も合めて論議している。

△

対応状況集計

0'(処 理等済)
△i(処 5

2
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公 共 建 築目

1 工事請
負費等に
ついて

(6)設計
意図伝達
業務につ
いて

これについて,本来ならば,実施設計図書を検収
した段階で,設計の委託主である市が設計図書
の意図を把握すべきものと考えるが,この点につ

楢軽晋錯遇雀ネ萩鞘現譲ゴ
覇味亡程澱 釜縁督済漏淫ぢ魯r撤 竪
嚢録荏歓娯島程釜室緒視盆L縄 達

開講き轟騒瑠 善E欝緒讐
動曇箱鍮緩豊丁描緊婚穐
署3ま鍋5鍔規畿嘉籍爵畏覇験実な

工=監理が

ご意見のとおり,実施設計図書め納品を受けた
段階で設計者の意図を十分に把握し,合理的で
確実な工事監理ができるよう努力してまいりま
す。

△

ご意見のとおり,実施設計国書の納品を受けた
段階で設計者の意図を十分に把握し,合理的で
確実な工事監理ができるよう努力してまいりま
す。

梁約課

2最 低価
損の事前
公表につ
′ヽて

中央卸売市場の平成14年度から16年度の請負
工事の入札状況をみると,事前公表されている場

皆聞 堺督だ鞭 雀範 ぱ 適
正な競争が確保できてぃるとは言い難い状況で
ある。
低入札価格調査制度の導入等,適正な競争を確
保するための方策を検討する必要がある。

最低制限価格の公表については,平成18年度よ
り事後公表に制度を変更する予定です。また,
に入札価格調査制度の導入等の方策について
は,「公共工事の品質確保の促進に関する法律」
が平成17年4月1日施行されたことも踏まえ,入
札契約制度の改革を進めてまいります。

△

最低制限価格の公表については,平成18年度よ
ブ事後公表に制度を変更する予定でしたが,引き
読き検討中です。また,適正な競争を確保するた
めの方策については,平成17年4月1日施行され
を「公共工事の品質確保の促進に関する法律j
砂基本理念に添つた取組みとして平成お年度中
こ簡易型終合評価方式の試行を予定するなど,
札ヽ契約制度の改革を進めてまいります。

△

市場課
3施 設使
用料につ
′ヽて

(2)建物
設備使用
料,使用
者負担金
及び駐車
場使用料
の滞納に
ついて

翻 薔 麓 枇 蟹騒 譜 譲 槌 帝 響
る市場課は,回収に向けて個々の状況に応じて
交渉しているが,約束どおり回収できないものも
でてきている。
滞紛者は,営業成績が良くないため滞納している
と思われ,今後滞納が増加していくことが予想さ
れるなこのような状況においては,滞納期間が一

定期間を超えるような場合は,許可の取り消しを
するなど早期に業者に対して注意を喚起する対
策が望まれる。

建物設備使用料などの滞納については,今後,
一層業者への取組を強化していくょ

△

帯納業者に対して,回収に向けての督促を定期
的に行い,新規の滞納が発生しないように指導を
強化している。滞留債権についても回収に向け,
取り組みを強化していく。

△

市場課
3施 設使
剤料につ

しヽて

(3)料金

改訂につ

しヽて

阪議馬運営炉楢壬1鳩 チ拝押嶺発機辞零
税改正

今回のリニューアルにより,各売場環境は改修前
に比べ大きく改善されていると考えられ,施設使
用料等について,適切な受益者負担となるよう見
直しが望まれる。

市場特別会計の健全性を維持するため,今後と
も経費の削減に努力しながら,使用料の改訂に
ついても,業者との協議を進めていく。

△

市場特別会計の健全性を維持するため,今後と
も人件費を含めた経費の肖1減に徹底的に取り組
む。使用料の改訂については,現在,場内業者
の経営が苦しく,改訂できる状態ではない。

市場課

4-銀 会

計からの

繰入金の

計算方法
について

平成14年度以降は,市場内の発泡ステロール処
理料について場内業者が負担しているが,一般

父摯 ↓瑠 物 協 哲 蘇 登醜 詔 鼎 茸
(3年間で121579千円)の基準外繰入が行われて
いた。
一般会計からの繰入金の算定に当たつては,特
別会計が負担した営業費用額で計算する必要が
ある。

発泡ステロールの処理については,エコタウン事
業への協力のため,処理料金を多額に要してい
る側面が強く,市場特別会計の健全性維持のた
めに,今までの算定方法を継続していきたいと考
えている。

発泡ステ回ニルの処理については,エコタウン事

業への協力のため,処 理料金を多題に要してい

る側面が強く,市 場特別会計の健全性維持のた

めに,今 までの算定方法を継続していきたいと考

えている。

市場課

5財 産管
理につい

て

(1)出納

管理につ

い1〔

1)タクシーテケットについて
最終の使用日が平成13年11月の未使用のタク
シーテケット綴りが金庫内に保管されていた。タウ
シーテケットの不正使用を防止する観点からも,
使用予定がないのであれば,タクシー会社に返
還する等の処理が必要である。

チでに返納済ざ今後は充分注意する。

O

処理済

0

市場課 2 1

5財 産管
理につい
て

(2)物品
の管理に
ついて

1)現物と物品管理台幅との不行合について
Э早急に物品調査を行い,物品管理合帳に登録
すべきものが漏れていないかどうか及び除却した
物品が管理合帳に登録されたままにならていな
いかどうかの確認を行い,適切に管理する必要
がある。

現在 ,整 理 中であり,早 急に整理を終える。

△

現物と物品管理合帳との突合を行い,遺漏が無
いことを確認のうえ,適正に管理している。

O

市場課

5財 度管

理につい

て

(2)物品
の管理に
ついて

Э物品に貼付されている管理シールが,古い管
理番号の管理シールであるものが多数あつた。
今後,新しい管理番号の管理シールを貼付し管
理する必要がある。

曳在,整理中であり,早急に整理を終えると

△

古い管理番号での管理ジールしか貼付されてい
ない物品については,調査後直ちに新しい管理
番号での管理シールを貼付して管理している。 O

市場課
5財 産管

理につい

て

(2)物品
の管理に

ついて

Эまた,物品の管理シールが目立たない箇所に
お付されているケースが多数あった。物品の管碧
レニルは,一目でわかる箇所に貼付し,市財産て
らることを明示するとともに,物品調査が効率的
こ実施できるようにすべきである。

現在 ,整 理中であり,早 急に整理を終える。 管理番号シールは,分かりやすい個所に貼付
し,物品調査が効率的にできるよう配慮してい
る。 O

市場課

5財 底管
理につい
て

(2)物品
の管理に
ついて

Э倉庫内に保管している物品にういて,抜取り親
査を行つたが,倉庫内は乱雑で,詳細な抜取り調
査ができるような状況ではなかった。現在の市場
採の事務所は仮事務所であり,仮事務所に入り
芸らない物品等については,倉庫で一時的に保
雪している状況ではあるが,整理整頓して保管し
〔おく必要力`ある。今後,倉庫内の物品について
し,整理整頓をし,物品管理合帳との突合を行
, ,ヽ有効な管理を行う必要がある。

現在,整理中であり,早急に整理を終える。

△

倉庫内に保管している物品については,整理整
頓し,物品の種別及び個数を把握した上で,有効
な活用ができるよう努めている。

O
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館痛事項 内奈怪尊 措置又は処理の状況若しく

中央窓日
センター

1 窓 ロセンター

の運営状況につ
いて

1)業務の効率性に
ついて

窓回業務全般をコスト論で断ずることはできま
せんが,効率化については常に念頭に置き,日
常的に研鎖を積み,積極的な姿勢で取り組む方
針です。 △

中央窓日
センター

々 建物及び重
要物品の管理に
ついて

1)固定資産の取得
価格について

ど引巳客寄宝塀馳暴灘 塚
よ動雌整繭に

含着憲所F縄 療認蜜鞠 窒卜

については行政管理課が主導すべきものであり,
その方針に従って登録と管理いたします。

△

中央慧日
センター

2

2建 物及び重
要物品の管理に
ついて

2)備品の管理につ
いて 熙 ン ヽ す網 雛 場繁 蹴 鞠 憲禄機

す。
O

央窓口
ンター

3悪 ロセンター

における業務事
務について

1)申請書の承認手
続きについて

地域の窓ロセンターでは勤務B一テーションに
よる配置を基本としており,繁忙時期や昼食時,
生,日勤務などでは限界を生じ,現実にはダブル
チニックが困難な状況にあります。外部監査指摘
事項である効率化の推進と,ダブルチェックのた

勢g折鰹繋 勧惰継前督品
に努めてまいります。

△

中央窓日
センター

3窓 ロセンター

における業務事
務について

2)発行件数集計表
の承認と管理につ
いて

畳董8嬰緊景詐葬曜銘笛 轟霜艶

ど寄特湖製緒益宗ぎ緊保辞説繁整贅匿華封里墜主: い
塁経曾鞠 段受翻 謝斎旨極晶晶写乳源と『て、発行件数集計表は申請書と共に保管すべきである。

確認印の押印を徹底し,書 処しました。

○

中央窓日
センター

3窓 ロセンター

における業務事

務について

3)誤発行の書類管
理について

廃美した枚数を記録し‐嗜い慰母療骨暑昏告岳;場富葺、
誤発行簿の作成については,それへの記戴が

事後に々ることから,その間に誤発行書類の漏】
つ可能性が高くなります。現実には,直ちにシュ
ンツダー処理することを徹底しており,漏洩の町
指性はより低いと考えます。
また十現行のシステムは発行件数のみをカウン
しヽているため,発行枚数を集計するためには,
レステムの改変及び発行件数との相互チェックカ
必須の要件となります。これらのことから誤発行
奪の新規作成は検討していません。

中央窓口
センター

4収 入金収納
業務について

1)地域窓ロセン

ター収入金の収納
について

各地域窓ロセンターが翌 日指定金融機関等に持ち込む際に
作成する現金払込書 は、金融機関によっては公金となる日が
1日遅れとなる。

炊るこ魯鞠 澪昌科を丁;景盟客徽 苫偶群』景を世室
さ

今後は収入金連絡票に収入鰻の内訳を記入する等、容易に
険証可能とすることが必要である。

毎 日の現金払込書の集計と収入金連絡票は一

覧表とし,公 金 日を記入するようにいたしました。
また,平 成18年9月 から現金払込書に公金 日を
記入しています。

O

中央窓口
ヒンター

5セ キュリティ
管理について

1)物理的セキュリ
ティ管理について

物理的なセキュリティは整つているが、往査時に、カウンター

内に来所者が入り電話をしている光景を見かけた。カウンター

撰葵謗 鼈轟昌震釜星今実習揺縁P｀
る場所であ

なお、朝倉窓ロセンターは、ショッピングセンターの一角に設
置されているが、窓ロセンターの業務終了後は、照明を落とし
て、入リロに簡単な仕切りを設置しているのみであり、セキュ
リティ上の問題がある。
戦員不在時は、近隣店舗に不審者の進入防止・監視を依頼

するなどの対策が必要である。

入重につきましてはご指摘のとおりであり,以後
厳禁しております。店舗内のセキュリティにつきま
しては,店舗の責任者と話し合うなど,今後ともセ
キュリティの確保に努めます。

O

中央窓口
センター

5セ キュリティ
管理について

2)システム上のセ

キユリティ管理につ

いて

窓ロセンターで使用する各種システムには、ユーザーID及
びバスワードの入力が必要となっている。戸籍情報シス予ム
については、一回ごとにパスワードの入力が行われており問
題はなかった。
住民情報システムは、業務開始時にユーザーlD及びパス

ワードを入力して専用端末を立ち上げるが、その後は業務終
了時まで、窓ロセンターの職員なら誰でも利用可能な状態に
ある。セキュリティ管理を充実する必要がある。

接客中の場合,担当者毎に■々パスワード要
求画面にまで落とすと,再度の立ち上げに相当
の時間を要し,結果として待ち時間を増大させる
ことから,現状での対応を継続しております。ま
た,担当員には研修を通じてセキュリティ管理に
対する認識を徹底させています。

△

中央窓口
センター

6人 員配置に
ついて

1)窓ロセンターの
業務量と人員配置
こついて

窓ロセンターの人員配置については、業務量に比例してい
る訳ではなく、窓ロセンターによつて職員一人当たりの処理件
数が大きく異なつている。
窓ロセンターの処理件数にばらつきがあることから、窓ロセ

ンターの統廃合も考慮し、また、業務量に見合った人員の配
置について検討する必要がある。

処理件数の少ないなロセンターの統廃合や鏡・

土佐山窓ロセンターの業務見直し1こついて,検
討を行います。

△



中 ■岩ヒてFキ今後の取網方al奪再下

中央窓日
センター

6人 員配直に
ついて

|

2)地域窓ロセン
ターの時間外及び
土日開所に係るコス
トについて

|

△

中央悪口
センター 契約の状況

1)戸籍情報システ
ムの保守経費に係
る見積もりについて

長重韓犯二碧ふ遍瀞塁蒲香設
り=確な見通

△

中央窓口
センター 総括意見

1)な回業務の勤務
体制について

禄!欝
△

中央窓ロ
センター

8総 括意見

2)窓口業務のアウ
トソーシングについ
て △

|キ!
f】|| )

X“〈対応困難1見解の相違等),
に11鮮|



対象団体
指摘事項 内容(妻旨) 靖Ettrェ処理の本況有しくは今後の取組方針等

建設下水
芭部

平成19年度

4,一 般会計からの繰入金にっぃ

を景雪営督景:書営貫督賞暑骨雷骨含督景:宮8畳昏雪景暑

絡景櫓豊富笙,,督
唇層営冴介2緩塞尊景冒る室墨泳握貿塞岩

△

建設下水
道部

5 受 益者負担
金について

1)受 益者負担金
の負担額の適正化
について

骨骨骨骨暑魯昏畳魯醤言言督:暑告景暑骨魯暑i昆暑暑景岳魯△

建設下水
澄部

5 受 益者負担
金について

2)徴 収のための
努力について

寄居i貿畳呂景』景皆景母督お醤]暑奪扇讐景客猿寝事暑軍

平成19年度より滞納者の個別調査記録票を順次作成し,特 に

なっています。 「所在不明」のケースは住基による追跡調査は
行ってぃますが,住 民登録はあるものの居住している様子がな
いものが多くそれ以上の調査が困難となっています。また 「生
活困癖」の一言「は,す でに屈課地を競売等により手放している

空属塗魯をそ雪讐ほ雲審岳拝態裏蛇置まぅ鱗窪督傍督縁軍費定
書重まけ蛋寧:|き

続き受益者の管F,負
担金の回収努力を行っ

は轟径1悪婁単欝号爵異|:曇腎漏を露亨患層尋搭8壼争:認婁轄
磐茅奮与鼻,導扇響染病毬最僣断墨あ獣予症勇暑こ塔亀伝増喜いります。

△

建設下水
直部

5 受 益者負担
金について

3)徴 収方法の再
検討について

富鰈繍鞄鄭戦鰈ン麟るような水道局と交渉を行う必要がある。
磐昌魯革魯昌昌雪魯暑督魯畳暑畳塚渋曾畳畳事言讐雪陽倉

東

れ、前所有者から受益者負担金を徴収できる可能性が高くな
ると思われる。
受益者負担金支払の確実な履行を確保するため、受益者で

ある土地の購入者に対して受益者負担金を配課し直すことが
できる制度に変更することも検討すべきである。

現行では,負 担金総額が2,000円未満のものについては初年
度の十期に一括払い,総 額10,000円未満のものについては初年

馬鱗牲巌堀脳儀券料吊寓鶏を整賢甲
讐薔P講鉢銃簿。

(il;|,11阪
癖評盟襟縞碑桝

る嵩軍|き留戦営夢蕩豊老芸浮客Rぞ科留辱貫曇亭ヤ蛋是r準表
寝磐書農高寧唇害岩ご皇曇を塁|テ沓害属生釜を岳行テ三女嫌歩数
象に声岳署雪繰愛望と岳密曇審万喜指摘ですが,下水道事業
総議員埠讐異墾吾上蔀と窒整むぞ告旨雪誓倉に賢bl留譜参公
者を整吊己声繊桑2零3増雪総繕査盤密重岳だ百所繰菖抱昼沓
窪整星航七窒曇馨橿宏畳言騎と云呈品最暑薯ご景ち早督5ヤ富
堅環曾缶製畳辱窟香留皇肇暑ら塁豊覆議大響察留遣屋各撃義段に同意しないかぎり困難ですど

X

建設下水

道部

6_給 排水設備の融資制度及び助が
制度について

下水道使用料によってどれだけの期聞で回収できるのかを
計算すると、7ヶ月強の下水道使用料で補給額の回収ができる
こととなり、利子補給の投資効果は高いものと思われる。利
子補給制度の存在を積極的にアピールし、下水道接続工事を
行うことに薦暗している世帯が接続工事を進めるようにして
いくことが必要である。

平成20年度より供用開始地区への戸月け訪同時に十分市民に説
明していくとともに,市 広報 「あかるいまち」や指定業者に対
する篇習会等を通じて制度の周知をして行くこととしていま
す。

△

曇設下水

宣書「

7 固 定資産の
蒼理 について

1)合 帳上の記載
事項について

土地台帳及び建物台帳について、HR得価格の記餓がないも
)が多数見受けられた。
土地建物については、平成12年4月1日からシステム登録に
こる一元管理を実施しているが、過去の資料では取得価格を
Bつて調べることが困難なものがあうたため取得価額が記載
:れていない。中には取得事由の分からないものも存在して
たヽ。
公有財産の取得価額及び取得事由について可能な限り情報
皆備を行う必要がある。
また、取得価額の記餓のないもので5年以上経過したものに

)いては、年度末に評価を実施して公有財産台帳に反映する
よ要がある。

ご指摘のとおり,公 有財産につきましては取得における価格
や理由を明記する必要があり,今 後可能な範囲におきまして整
備を行ってまいります。なお,取 得価格の不明なものにつきま
しては,ど のような形で公有財産合帳に反映できるのかも含め
検討をいたします。

△
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豊設下水
宣部

1 下 水道使用
料の風課漏れ に
ついて

1)水洗化済世韓α
調査について

D開 催 ブル ー フ に

長る現 地調査 につ

, てヽ

言母二軍格言暑ξ言暑母横暑暑景暑母告魯畳t暑醤雷,畳景ま母骨活螢言縁醤魯畳啓暑岳暑岳を含:2二
か兵塗&経享空夢

O

建設下水
直部

1.下 水道使用
料の屈課漏れに
ついて

1)水洗化済世帯α
調査について

Э水栓化地図と水
津データの照合に
ついて

ぞ景な景骨8吾督岳蓋畳居啓写彗畳皆皆暑岳窒景営言F曇し暑章:含:景昌暑ど2暑暑暑告雷雷暑骨整昌密密魯言合;繕S○

建設下水
道部

1 下 水道使用
料の賦課漏れに
ついて

1)水洗化済世帯α
調査について

③浄化憎廃止情報
の利用 について

8告景雫母造権喬窓督蟹密野ぞ古尿寓委崖あ霜撞嘉準督雷|

議暑骨畳あ骨醤害橿3け岳景暑績畳標霞雪『虜窒援置賃塀繕
建轟と寧原督景雪単看醤君と言岩雪ぞ君号蟹争F生活排水係と

△

母設下水
芭部

1_下 水道使用
料の鼠課漏れ に
ついて

1)水洗化済世帯α
調査について

Э鼠課情報の整備
について 骨督骨暑畳骨督言甘雪'::宮脅暑言」言宮貫曾:曾脅暑母昏暑暑暑雪暑督雪昌督書Si暑雷S奮昆8爆亡暑督岳登督5貨O

建設下水
直部

1.下 水道使用
料の賦採漏れに
ついて

2】未水洗世帯の評
査について 吾骨魯昌督害稽啓署腎繁者魯雪曇暑費望魯暑畳告二魯を豊法:3昌,号暑;8 ○

建設下水
直部

1,下 水道使用
料の賦課漏れ に
ついて

3)工 事業者に起
困する賦課据れに
ついて

Rl所鰭樹塞唇垢警沓啓好た霊誓曇着真経ど堂しを烈縄豊冦掃母
臣庶ぁ容奇金喬唇鍵露壱r居孟悪品罰居摺喬宿告法舎目霜む普行くこととしています。

試督ま:に
ち孟ぞ啓畢酒撞羅を東京々官ただ讐晋晋習機イ早ザ早O

建設下水
道部

1.下 水道使用
料の賦課漏れに
ついて

4)普 及指導につ
いて

禄言言魯畳魯督暑曇暑:書暑縁湯g畳[督岳警砦x宮幕密暑
る。

揮暑磐ヨ暑母揚暑暑宮昏暑富魯8握「魯倉骨雷3器をま合告雷
曇魯岩梁昌櫓岳暑景誉暑景畳督二受吾告晏道晏書暑S母骨畳日に指導員による再訪問を実施するようにしました。

○

建設下水
芭部

2.下 水道使用
料の徴収につい
て

1)不 撤欠損につ
いて

不神欠損処理は、単 に納付期限か ら5年を経過 したものにつ

寵骨言螢::宮宮を景堰:魯予魯信ヨンi暑
尋岳暑督曇冒告晶晏暑を請暑縁昏暑子筈畳営態督魯率景魯轡|こ
す。 △

建設下水
直部

2.下 水道使用
料の常収につい
て

2)徴 収事務 にお

ける他部門との連
携について

暑昌器3雪を極罷暑替す早曇暑暑醤密鴛を書暑僧雷密暑雪置
統合することによって、効率的な回収努力を行うべきであ
る。

効率的な債権回収に向け本市の状況なども踏まえ,今 後どの
ような方法が効果的か費用対効果も含め全庁的に研究,検討し
ていかなければならないと考えています。

△

建設下水
道部

3 下 水道使用

料の決定 につい
て

1)下 水道使用料
の事務手続きにつ
いて

完居告楊畳室禄徴畳暑骨唇?揖言樫E境な:啓暑編:密Fを
厳密な雨水経費・汚水経費の区分計算を実施し、使用者の

負担に帰すべき汚水経費の正確な額を把握したうえで、もし
その額が下水道使用者の負担に耐えられないものであれば、
高料金対策の繰入率を引き上げるなどの政治的な対応がなさ
れるべきであり、正しい数値をます示すことが大前提であ
る。
将来描計に関しては、水需要の減退や景気の変動など様々

な不確定要素があるため、正確に行うことは困難であるもの

字x査 そ暑督F見
合った、現

手
に章づ、将来収支推計を立案

霧景呂8景 誉暑S早 畳魯景暑告;嬉 景暑醤鏑 暑得母塚露書
て済んだ場合、使用料の値上げ幅にも影響してくるものと思
われる。
今後の下水道使用料改定にあたって原価討第、収支推計の

方法の見直しが望まれる。

険覇む逼獲呂器総珠羅塩婚よ着艦橋尊算著得根?驚ξ皇進俗断
した収支推計となるように努めます。

△



指摘事項
内容(=旨】 言直又ほ姓理の状況若しくは今後の取描方評

△

建設下水
道部

8
7 固 定資産の
盲理について

2)固 定資産台帳
に計上する取得価
格について

も番俵雪寝揮慰葦Rそし蜜壕Pい
ては'地方公営企業法の適用

建設下水
首部

7.固 定資産の
管理について

3)固 定資産台帳
で管理すべき物品
について

置官轡言群告景暑F磐
合盤讐酔綜と言識響ラ未雲崩警昇東畳

貨旨亮督P居
唐晨程縁頑皆定城r志望察揚雷警理象舷璽智警

2]督:昌暑,旨轡皆脅富骨魯;暑雷::曾1昌享i号最轡悟○

建設下水
直部

7.固 定資産α
事理 について

4)遊 体設備又は
木稼働資産につい
て

D下知下水処理場
内汚泥焼却炉設備

瞥襲    璽鍾歴署
△

建設下水
直部

7 固 定資産の
書理について

4)遊 休設備又は
未稼働資産につい
て

Э鴨田汚水中継地
の用地について

133骨:督骨管岳号暑言旨i昏
き母営雪岳讐曇雪奮督督景丁]學β

斉1昌慰景縁品峯執言算富基富蟹腎僧総顧喜覇轟じぞ岩
△

建設下水
道部

8 薬 品管理に
ついて

|)工 業薬品につ
てヽ

ぁ宮多
、納入された現品と総品書と

?照
合を毎回行うべきで

骨:岳魯昌暑旨昌雷二暑書宮ヽ 88富::曇督O

建設下水

道部

8 薬 品管理 に
ついて

2)水 質試験用試
薬について

霧彗暑啓唇景
書策をR娯京増あ!早歎嬬吊最欝歓最覇桑最身辞

9畳昏著腎盛]雷岳密を岳督▼縁畳麟!網 千宅::暑]曾骨忌景:::テを暑景畳督蛋曾;密督昌;:宮畳畳O

建設下水
道部

9.総 括意見 事業計画につ＞

て ,景雪麓艦誉暑暑醤骨督魯号倉歩督3を醤岳彗各塚8P暴金

魯昏雪:3景皆;督暑督雷言富:::骨]2景骨:骨督::魯暑

::魯:3:骨:8暑魯骨骨督景岳骨:言曾]ン子]

:3魯暑魯暑言:岳;暑旨:倉督冒豊昌景!3督甘富畳督富骨:
;醤を極28倍笹需ヨ雪置書を号言密;ま母:雫壊ど窮豊あ讐t、

:賢善魯;F常生]争易吊暑讐暑督督器雪畳縁畳盲暑ヨ書器母審
轟密望維む零下密西官ぢ客辱!|お

いて'下水道事業再評価検討

、最密暑居讐把得塞裸諸国構罫魯あた標培養岳総薪贅ぞ畳冨留P
車水遭蜜緊留暴整害釜啓B傘婁晨けた僚督暑ぇ黎番りま響景的

な

△
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建設下水
道部

9.終 括意見
2)原 価計算の適
E化

密暑砕;様暑塀畳箇魯畳母各維景磐得部重暑器啓書督雷

景昏畳督暑富3密暑客麟続二君表居縁盤銘華骨岩テ暑畳
で雪沓貴看雀縁讐争皆憲堡忌獄葛景直し、適:な原価計算が

!景螢亀督挙環骨緩欝じ|こ是是屋法痛鮮登ご堰督貫す曇奮景
ま

△

建設下水
道部

9.総 括意見
3)独 立採算につ
いて

運魯肇を搭皆皆置に驚堺憲豊豪隻曇呂きじ誓蜜t、警警堺r胃理

△

建設下水
道部 9.総 括意見

4)水 道局 との併
合について

彗嬰:撥鶴鋒諜彗i富富警う

::母暑言富書34景瞥宮:旨暑母母含魯督母旨魯督得母
品

ても検討S舎 書奮9習 早津|め
,今 後,水 導局との併合につい

△
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